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E l pasado mes, circuló en 
las redes sociales una no-
ticia que a la mayoría nos 
impactó: ‘El próximo Steve 

Jobs podría ser mexicano’ mencionó 
San Diego Red; se trata de Paloma 
Noyola Bueno, estudiante de 12 años 
de Matamoros, Tamaulipas.

Paloma Noyola Bueno obtuvo reco-
nocimiento internacional por destacar 
en matemáticas, logrando la califica-
ción más alta en la prueba Enlace.  Al 
igual que sus compañeros de la prima-
ria José Urbina López, Paloma Noyola 
logró incrementar su nivel de conoci-
miento debido a la nueva técnica de 
enseñanza que impartió el profesor 
Sergio Juárez Correa; dicha técnica 
podría crear una ola de niños genios 
en México y en todo el mundo, asegu-
ró San Diego Red. 

La técnica del profesor Juárez Correa 
se basa en el método implementado 
por el maestro Sugata Mitra, catedrá-
tico en la Universidad de Newcastle 
en el Reino Unido, el cual consiste en 
plantear una pregunta sin responder 
o enseñar cómo encontrar la solución, 
con la finalidad de que los niños des-
cubran el resultado basándose en su 
propia curiosidad y aprendizaje. 

Paloma Nayola Bueno es un claro 
ejemplo de que las nuevas generacio-
nes necesitan innovación en los méto-
dos de enseñanza que se implementan 
hoy en día, pues no había manifestado 

sus aptitudes anteriormente porque 
nadie había hecho interesante la ma-
nera de aprender. 

Por otra parte, en Mujer del Mes te 
presentamos a Alejandra Phelts, artis-
ta plástica que ha cosechado impor-
tantes triunfos, como el ser la primera 
mujer artista en formar parte de Art 
Mónaco, un evento inaugurado por 
el príncipe Alberto, además de haber 
participado en más de 30 exposicio-
nes. 

En Mujeres Inspirando Mujeres te 
presentamos la historia de una gran 
mujer y periodista reconocida: Katia 
D’Artigues, quien se estará presentan-
do este 21 de noviembre en el desa-
yuno empresarial de Coparmex, con 
motivo de nuestro sexto aniversario 
de Mujer Actual.  

En Moda te presentamos la colección 
Dorado Geométrico del diseñador Da-
niel Espinosa para que luzcas radiante. 
Además, te ofrecemos una receta para 
este próximo día de  Acción de Gracias 
compartida por Montserrat Andrade 
del restaurante M. Capaceta, para que 
la disfrutes con tus seres queridos.

Esto y mucho más podrás encontrar 
en nuestra edición de noviembre.  

¡Gracias por hacernos parte 
de tu día y parte de tu vida!

Estudiante 
mexicana podría ser 

la próxima Steve Jobs

Saida Muriel
DIRECTOR GENERAL



por maría e. lozano

¿E res de las 
personas 
que pa-
san los 

regalos? ¿Cedes el 
mejor asiento a los demás? 
¿Eres la última en servirte de 
comer? ¿Cedes el lugar que-
dándote al último?  Llámese 
casa, oficina, círculo social, fa-
miliar o donde sea, sentirse poco 
merecedora no es precisamente 
ser muy buena persona.

Es cierto que hay una cultura del 
esfuerzo muy arraigada que implica 
que las cosas, para merecerlas, hay 
que ganárselas.  Y otras como:  “Su-
fre en la tierra para que seas recom-
pensada en el cielo”.  En fin, hay un 
sinnúmero de creencias y tipos de 
educación que nos “obligan” al “de-
ber ser” y en ocasiones, el simple 
regalo de pasar primero por algún lu-
gar, nos hace indignas y hasta pena 
nos da porque sentimos que no hi-
cimos nada por gozar ese privilegio.

Si no hubo esfuerzo, trabajo o sa-
crificio, entonces no se es valiosa, 
incluso nos da coraje cuando alguien 
disfruta de beneficios que le cayeron 
de la nada mientras  acá estamos su-
dando la gota gorda ¿verdad?

¿Es conveniente ver sólo en los de-
más y olvidarnos de nosotras mismas?  
Merecer está  basado en lo que “cree-
mos que somos”.  ¡Aguas con lo que 
pensamos! Porque la percepción de lo 
que generamos hace nuestra realidad.   
Encontrar ese equilibrio entre dar y re-
cibir es lo ideal para estar en armonía 
con el amor, el respeto, la dignidad, el 
éxito, el reconocimiento, la aceptación, 
el dinero, los obsequios, el descanso, 
ratos de esparcimiento, y demás.

¿La base? 
¡Autoestima 
alta! porque el 
último peldaño de 
ésta se refiere a la 
auto-realización, es de-
cir, lo que hacemos por no-
sotras mismas y que por ello nos 
sentimos plenas.  Una vez que hemos 
ofrecido, entonces gozamos recibir.

Olvidémonos del premio-castigo que 
nos condicionaba.  Algo así como: “Si 
eres buena y cumples la expectativa 
que tengo sobre ti, entonces serás pre-
miada.   Pero  a la hora que la realidad 
no se parece a esa creencia inyectada, 
nos arrinconamos y  autocastigamos 
porque pensamos que seguramente 
algo hicimos mal.  Recordemos que 
mientras más grande es la expectativa, 

más grande la desilusión.
¿Qué tan fuerte te suena el hecho de 

que “dar nos otorga poder y recibir nos 
hace perder dicho poder”?  ¿Nos haría 
vulnerables y quedaríamos en deuda 
con los otros?   ¡Practiquemos un poco!  
Si das mucho, aprende a recibir; poco a 
poco verías qué justo  y qué rico es darle 
al otro el inmenso placer de hacerte feliz 
en algún sentido.
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Tu pERSONA
recovecos

¡TE LO 
pASO!

al interior de un Hijo
hace tiempo fui de visita a casa de mis abuelos, casi toda

la familia se encontraba reunida porque era su cumpleaños 
número 62. Algunos familiares estuvieron ahorrando para 

poder comprarle una nueva casa, todo transcurría normal hasta 
que llegó el tío “Carlos” con su familia y sus pertenencias, 

mencionando que había tenido un desacuerdo con su casero
y no tenía a donde ir. inmediatamente la abuela le ofreció

su casa nueva a lo que él no se negó; desde entonces ya ha 
pasado un año y medio y él no ha desocupado la casa de 

la abuela.  Creo que dar y ayudar es bueno pero no olvidando
el propio beneficio y la intención que la gente tiene

Darien Aramburo, 15 años

n Déjate amar, 
acariciar, sentir.
n procura que se respeten 
tu espacio, tiempo y lugares 
especiales para ti.
n Evita escuchar y estar en situa-
ciones tóxicas o incómodas en la 
medida de lo posible.
n goza los triunfos, celébralos.
n Agradece los piropos y muestras 
de reconocimiento.
n Disfruta la aceptación de la 
gente que te valora y olvida 
a los difíciles.
n Deja de privarte de ciertos gus-
tos y goza esa sensación un tanto 
olvidada.
n Recibe los regalos, ábrelos, 
úsalos y siente el amor de la gente 
a través de ellos.
n Descansa.
n Diviértete, llama a esa gente 
que te hace reír y estar alegre en 
esos lugares que inyectan energía 
positiva, que te agradan y que 
has dejado pasar.

por lo pronto:

ilustración pORTADA 
DEL LibRO: LA LECCióN 

DE AuguST DE R.J pALACiO



Tu pERSONA
Recetas paRa la Vida©

por becky krinsky braverman

V einte años son muchos, so-
bre todo cuando no se sabe 
qué puede suceder maña-
na. Se puede decir que hoy 

ya es veinte años más tarde, todas las 
experiencias, relaciones, recuerdos se 
acumulan y se suman. Estas ayudan 
a tomar decisiones que a pesar de que 
parecen intuitivas en realidad están ba-
sadas en las experiencias anteriores.

Actitudes y respuestas pequeñas, 
insignificantes, que pasan desaperci-
bidas son en sí, el fundamento la ma-
yoría de las futuras decisiones.   

Cuando se habla del karma, enton-
ces se podría decir que lo que haces y 
dices, así como lo que dejas de hablar 
y decir, tienen consecuencias.  Estas 
se recienten  justo cuando menos se 
esperan y quizá más se necesiten.

¡Qué fácil es tratar con respeto y 
amabilidad a los superiores, ya sea 
un jefe, el médico que está por ope-
rar, el presidente de la compañía etc.!

Pero, ¿cómo se trata a las personas 
que son casi invisibles, temporales 
o lejanas de ser alguien relevante? 
¿Qué sucede cuando se trata de al-
guien que no  se le considera sufi-
cientemente importante? ¿Se les da 
el mismo trato y atención?

A pesar de que toda persona es 
valiosa y merece el mismo respeto, 
la realidad no es así, para la persona 
que no paga, que no es tan importan-
te, que no tiene mucho que ofrecer, 
siempre se encuentra en el último lu-
gar de prioridades, de hecho muchas 
veces hasta sin querer se le ignora.

Sería bueno recordar las vueltas que 
dé la vida… el día menos pensado, aque-
lla persona que ignoramos o simplemen-
te no ayudamos… puede ser el individuo 
que pueda cambiar nuestro destino.

Abel, un estudiante de abogacía, en-
tró a trabajar a una compañía presti-
giosa. Se llevaba bien con la gente del 
trabajo excepto con Selena, una asis-
tente legal. Ella trabajaba como ayu-
dante legal de los abogados de la or-
ganización y como parte de su trabajo 
le asignaron la tarea de asistir también 
a Abel con lo que necesitara. Si bien, 
Selena era muy competente, reserva-
ba sus buenos modales para sus supe-
riores, abogados con poder dentro de 
la compañía. En cambio, cuando tenía 
que ayudar al jovencito de Abel lo ha-
cía de mala gana, muchas veces se ne-
gaba a hacer lo que él solicitaba y tenía 
una mala actitud hacia él. 

Pasaron los años y Abel continuó 
creciendo en su profesión hasta alcan-
zar uno de los puestos ejecutivos más 
altos dentro de otra organización.

Años más tarde, Abel recibió un lla-
mado inesperado: Selena la secretaria 
que nunca lo ayudó.  Ella perdió su tra-www.revistamujeractual.com8

bajo después de 24 años y sabía que en la empresa donde 
estaba Abel estaban buscando a alguien con su experiencia.  

A pesar de que hubiera sido fácil para Abel conseguir 
que su compaña contratara a Selena y él no tenía el deseo 
de ayudarla. Recordó mal trato y la falta de atención que 
le dio por años. No era resentimiento ni venganza, sim-
plemente su trato no el más óptimo, independientemente 
que contaban con varios candidatos  más capacitados  y 
con una mejor actitud.

Selena perdió la oportunidad de conseguir ese trabajo, 
porque todas las acciones cuentan en la vida; después de 
todo, nunca se sabe para quién se trabaja…

 www.recetasparalavida.com
*Prohibida su reproducción total o parcial sin el permiso escrito del editor y sin citar la fuente.

*La autora es egresada de la Universidad Anáhuac de México,  con la licenciatura 
de Ciencias de la Educación, es diplomada en Desarrollo Humano. Maestra universitaria 

y organizadora de simposios, conferencias y seminarios internacionales. 
Fundadora en conjunto de “Recetas Para la Vida ©”.

KARMA
todo lo que Haces

la receta
cuida tu karma. lo que das, recibes. 
inGredientes:
n 1 taza de respeto, consideración, cortesía y atención.
n 1 rebanada de amabilidad, acciones nobles y 
gentiles  
n 3 gotas de empatía, reconocer las necesidades y 
sentimientos
n 1 manojo de actitud positiva y cooperativa, hacer 
lo debido no sólo lo querido.
n 2 cucharadas de ojo noble, sin juicio personal o 
interés particular

recomendación del cHeF: Soy amable, cortés 
y ayudo a las personas que puedo; todos somos im-
portantes, seguro que yo necesite ayuda también.  

modo de preparación:

1. Todas las personas tienen el mismo valor.  
Cuando yo me valoro, reconozco que toda 
persona es igualmente valiosa, por lo tanto  es 

digna de respeto, cordialidad y atención. No se puede 
dar o exigir aquello que no se posee o no se conoce.

2. El buen trato es contagioso. Éste se acumu-
la, fortalece el autoestima y crea buenas 
relaciones personales. Cuando se tiene una 

actitud agradable, positiva y humilde con los de-
más, se crea una energía positiva que se multiplica 
y regresa en el momento o lugar menos pensado y 
quizá más necesitado.

3. La vida es corta y las circunstancias cam-
bian constante e inesperadamente. Los 
actos de bondad, los detalles y las aten-

ciones que se hacen son en sí lo único que perdura 
por toda la vida, todo lo demás puede cambiar, 
olvidarse o perderse en el proceso.

Cuando uno ayuda a otra
persona, realmente y sin querer

se está ayudando a sí mismo

En realidad, nunca sabes si algún día 
necesites algo del que hoy negaste ayudar

sí importa



por karla rentería

L a vida es un espejo que 
refleja lo que llevas den-
tro, como en todo hay días 
buenos y no tan buenos, 

así como existen días de extremo 
sol y otros de gran tormenta. Lo im-
portante aquí es cómo reaccionamos 
ante las circunstancias que se nos 
presentan tanto en nuestra vida la-
boral como familiar y social.

Creo firmemente que sólo podemos 
dar lo que tenemos, pero también 
todo parte de ser agradecidos. En la 
medida que damos gracias hasta por 
los pequeños detalles, crece la con-
fianza de saber qué somos y hacia 
dónde vamos.

Sin embargo, también creo que a 
todos nos ha pasado que nos senti-
mos como estancados, insatisfechos 
quizá porque no se cubrieron nues-
tras expectativas en X o Y situación 
y es ahí donde inicia el problema que 
nos impide el progreso.

Es importante reconocer que la 
vida no cambia cuando nos vamos de 
viaje, cambiamos de casa, de traba-
jo, de pareja o de amigos… la vida 
cambia cuando empezamos a hacer 
cosas diferentes, cuando decidimos 
alejarnos de amistades tóxicas, de 
trabajos que no nos satisfacen, de 
hábitos y costumbres que nos hacen 
infelices.

Cuando te llegue el momento de 
identificar que tu vida se ha vuelto 
una rutina que lejos de hacerte feliz 
te arrastra a un torbellino de emocio-
nes sin salida, te llegó la hora de ce-
rrar ese capítulo en tu vida y darle la 
vuelta a la hoja a nuevas aventuras.

Si no clausuramos esos círculos 
dejamos escapar oportunidades va-
liosas por estar concentrados en el 
pasado tratando de entender por qué 
sucedió “aquello” y nos desgastamos 
tratando de entender. ¡Lo que suce-
dió, sucedió, y hay que soltarlo, de-
jarlo ir,  desprenderse!

 Te invito a reinventarte, aún hay 
mucho que no conoces de ti, pero so-
bre todo siempre ser agradecido con 
Dios, con la vida, con las cosas que 

te llegan, de esa manera se abren 
las puertas hacia un mejor progre-
so. La manera en cómo encaramos 
la vida es lo que hace la diferencia 
entre desear, querer o hacer. Toma 
como pretexto y aprovecha este mes 
de día de acción de gracias en que 
se reúne la familia y los amigos para 
cosechar nuevos hábitos. Cambia tu 
manera de pensar y cambiará tu ma-
nera de vivir. 
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Cerrando Ciclos
E iNiCiANDO 

NuEvAS AvENTuRAS!!

Tu pERSONA
Columna de opinión

Es importante reconocer que la vida no 
cambia cuando nos vamos de viaje, cambiamos 

de casa, de trabajo, de pareja o de amigos… 
la vida cambia cuando empezamos a hacer cosas 

diferentes, cuando decidimos alejarnos de 
amistades tóxicas, de trabajos que no nos satisfac

en, de hábitos y costumbres que nos hacen infelices

*La autora es licenciada en Comunicación y Publicidad. Ac-
tualmente  es jefe de Comunicación Social y Relaciones Públicas 

de DIF Municipal 20 Ayuntamiento. Realiza manejo de medios 
de comunicación, organización de eventos, redacción de discursos, 

informes de gobierno, relaciones públicas, fotografía y video.



Tu pAREJA

www.soymujeractual.com.mx xxwww.revistamujeractual.com12

Las
redes
sociales

y LAS
RELACiONES
DE pAREJA

por daniel vázquez montaño

L as redes son una enorme 
fuente de amigos, conocidos 
y extraños. Cada vez que 
nos conectamos es como ir 

a un evento social. Podemos conocer 
gente, entablar conversaciones e iniciar 
relaciones de amistad, de negocios y 
sí, también románticas. Los resultados 
pueden ser positivos, si usas las redes 
de manera consciente y con objetivos 
claros. Si lo haces por necesidad o ham-
bre emocional, las probabilidades de que 
te metas en problemas son muy altas. 
Es como ir triste a un bar, las posibilida-
des de que des entrada a la gente equi-
vocada y más aún, tomes decisiones no 
convenientes, se disparan. 

¿Esto qué implica para un noviazgo o 
un matrimonio? Depende, si la relación 
es fuerte, es más probable que sepas 
manejarte en las redes; pero ¿qué tal 
si tienen problemas de distanciamiento 
y comunicación? ¿Qué tal si frecuen-
temente pelean y se ofenden? En es-
tas situaciones, regularmente una de 
las partes alberga resentimiento por 
abandono o abuso emocional. Se sien-
ten heridos o sienten que no les dan 
suficiente atención, no los hacen sen-
tir importantes y por lo tanto son más 
vulnerables y abiertos a iniciar conver-
saciones con extraños y muchas veces 
es como se inician los affaires.

Otra manera en que las redes sociales 
pueden tener efectos contrarios es cuan-
do no somos discretos respecto a nues-
tra vida en pareja y ventilamos nuestros 
problemas en el muro, esto generalmen-
te complica las cosas debido a que la 
comunicación se contamina con las opi-
niones de familiares, amigos e, incluso, 
extraños. La ropa sucia se lava en casa, 
dice muy atinadamente el refrán. Si hay 
problemas, lo mejor es resolverlos de 
manera privada y si solos se les compli-
ca, lo mejor es recurrir a la ayuda de un 
profesional y no a la opinión pública.

Otro problema que me ha tocado ver 
es cuando no le sabemos dar su lugar 
a nuestra pareja y entablamos conver-
saciones de dudosa interpretación con 
conocidos o extraños en el muro o en al-

guna fotografía. Se nos hace fácil permi-
tir que terceros nos hagan piropos o co-
queteen por escrito y no cuesta trabajo 
entender que esos hechos muchas ve-
ces ofenden y lastiman a nuestra pareja. 
Las redes son un foro social. Lo que ha-
cemos y decimos en ese medio tiene el 
mismo peso que lo que hacemos o deci-
mos en vía pública. No por nada muchas 
empresas toman como referencia para 
evaluar a presentes o futuros empleados 
su conducta en las redes sociales.

Finalmente, - y creo que es el pro-
blema más común- robamos tiempo de 
calidad con nuestro conyugue por estar 
conectados. Si tomamos en cuenta que 
la principal causa de divorcios es no pa-
sar suficiente tiempo de calidad (o sea 
en cuerpo y alma) juntos y preferimos 
sacrificar ese tiempo por estar revisan-
do las actualizaciones de otras personas 
o estar chateando con Pedro o Juana, 
es un síntoma muy importante de que 
algo importante está faltando en esa 
relación y uno – si no es que ambos – 
no son del todo felices.

*El autor es psicólogo familiar especializado en terapia 
de parejas. Para mayores informes puedes escribirle 

a daniel.vazquez@cosasdepareja.com o visitarlo 
en www.cosasdepareja.com



www.revistamujeractual.com12

mODA

Disponible en Boutique Daniel Espinosa Tijuana

Reflections
collarde3hilos

geométrico
by Daniel Espinosa

vienapulseramoño

brazaleteyarracadas
mexicangeometry



CADA COSA EN Su LugAR
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por yan González

H oy en día, es muy importante para toda 
mujer verse y sentirse bien, no sólo en 
cuestiones de salud sino en apariencia; el 
calzado es una herramienta básica para el 

outfit de la mujer, ya que este elemento puede convertir 
radicalmente el look ‘cómodo’ en ‘chic’.

Lop Lop trae para ti los diseños más exclusivos del 
mercado en calzado para dama y caballero, con el fin de 
que luzcas a la moda y con estilo.

Lop Lop es una boutique de calzado mexicano; abrió sus 
puertas el 2008 en Macroplaza y debido al éxito obtenido por 
ofrecer calzado exclusivo, decidieron abrir una segunda su-
cursal en plaza Galerías 
para estar más cerca de ti.

Lop Lop se distingue 
por su amplia variedad 
en calzado  para todas las 
edades y por su excelen-
te calidad, además de sus 
diseños altamente selec-
cionados y exclusivos a 
fin de brindarte un mejor 
servicio a un súper precio. 

Es por eso que durante 
esta temporada de otoño 
invierno no debes pasar 
la oportunidad de visitar 
Lop Lop, ya que tiene una 
amplia variedad en botas 
y zapatillas muy cómo-
das y a un precio súper 
accesible, que te harán 
sentir y ver espectacular. 
Además, ofrecen calzado 
exclusivo para caballero que los harán lucir muy elegantes.

Evítate hacer largas filas y pagar impuestos; visita Lop 
Lop, conoce su amplia variedad en calzado con marcas 
como: Carlo Rossetti, Catalina Vargas, Effe, Capa de Ozono, 
Gino Cherrutti, Nike, Reebok, Vans, Toms, Steven Madden 
¡y muchas más!

¡Visítalos y conoce sus grandes descuentos en calzado 
de temporada!

LuCE A LA mODA
y CON ESTiLO CON

Lop Lop

marcas mexicanas 
para mujer:
n Carlo Rossetti
n Catalina vargas
n Effe
n Capa de Ozono

marcas mexicanas
para ellos:
n gino Cherruti
n Capa de ozono

marcas americanas:
n Nike
n Reebok
n vans
n Toms
n Steve madden

Horarios: Lunes a Domingo
de 11:00 am a 9:00 pm

mODA
PublirrePortaje
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novavisión 622 3480  enlace 634 3220

por yan González

Y anil Corona mujer tijua-
nense, madre, esposa y 
profesionista; Sr a. Méxi-
co 2012-2013 e imagen 

de Nissan Proyecto Rosa, prevención 
oportuna del cáncer de mama.

Yanil Corona se define como una 
mujer de lucha que no se detiene 
ante cualquier obstáculo por más 
difícil que éste sea; su principal in-
terés es fortalecer a otras mujeres 
motivándolas y apoyándolas a cum-
plir sus metas y proyectos, con el fin 
de que se sientan realizadas, plenas 
y felices.

sra. méxico y nissan, 
proyecto rosa
Yanil Corona actualmente es Sra. 
México, único certamen de señoras 
respaldado por Mrs World, el cual 
tiene como principal interés resaltar 
la belleza física e integral de la mu-
jer, como lo son sus valores y poten-
cial sin que la edad sea un limitante, 
compartió.

Yanil Corona se sumó éste 2013 a 
la iniciativa de  Nissan Proyecto Rosa, 
que en los últimos 3 años ha permiti-
do, durante el mes de octubre, difun-
dir información y generar puntos de 
atención especializada en la ciudad 
para la detección oportuna de cán-
cer de mama, una de las principales 
causas de fallecimiento en las muje-
res mexicanas, el cual de detectarse 
oportunamente representa una opor-
tunidad de vida. 

Se están uniendo organizaciones, 
empresas, medios de comunicación, 
líderes de opinión al Proyecto Rosa, 
y mujeres como Yanil Corona, quien 
busca promover la salud de la mu-
jer, además de motivar e inspirarlas 
a emprender sus metas y sueños.  

“Queremos unir a través de la ini-
ciativa Proyecto Rosa a más mu-
jeres tijuanenses para empren-
der una jornada de prevención 
y atención que nos fortalezca, 
siempre en busca del bien co-
mún”, aseguró. 

sus proyectos
Yanil Corona visitará la ciu-
dad de Guangzhou, China, 
el próximo 23 de noviem-
bre, donde competirá como 
Sra. México con más de 50 
países, su objetivo es ga-
nar el título de Mrs World 
y continuar desarrollando 
sus proyectos como una lí-
der de opinión promoviendo 
la salud de la mujer, como 
diseñadora lanzando su co-
lección de accesorios y pro-
moviendo la moda nacional; y 
un proyecto muy especial, en el 
cual el sommelier Marco Amador 
de vinos LA CETTO se ofreció aten-
tamente a prepararla en el tema de 
vitivinicultura, desde la degustación 
a los pormenores del proceso de 
elaboración, producción y comercia-
lización del vino de nuestra región, 
donde tiene como objetivo promo-
ver firmemente la oferta vinícola de 
nuestra región.

Yanil Corona invita a todas las mu-
jeres a salir adelante, “no pongan la 
edad como limitante para realizar 
sus metas y tampoco volteen a ver 
si la sociedad las ve con éxito o no. 
Todo momento negativo transfór-
menlo en positivo, todo esto con pa-
ciencia, entusiasmo y buena actitud; 
júntense con gente que tengan sus 
mismos intereses para lograr un cre-
cimiento,  siempre reciban al destino 
con humildad y gratitud, simplemen-
te siendo genuinas. Demostremos lo 
competitivas que somos las mujeres 
actualmente” concluyó.

muJERES DESTACADAS
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Yanil Corona 
“muJER DEfENSORA DE LOS vALORES

y pROyECTOS fEmENiNOS”
SRA. mÉxiCO



por dr. alejandro campos apaez

S oy el dr. Ale-
jandro Cam-
pos Apaez, 
médico ci-

rujano, militar de for-
mación en la escuela 
médico militar, y es-
pecializado en cirugía plástica estética 
y reconstructiva en el Hospital Central 
Militar de la Ciudad de México, con una 
experiencia de 23 años.

valoración médica
La cirugía plástica es un arte de la medi-
cina y me siento honrado de tener esta 
maravillosa preparación médico-quirúrji-
ca y podérsela ofrecer a las personas, y 
doy gracias a Dios de disfrutar de un fe-

eling estético, el cual me permite poder 
reconocer quién es apto y quién no para 
realizarse un proceso quirúrgico, tam-
bién escuchar y reconocer el deseo de 
mis pacientes a su necesidad de lograr 
una ganancia estética. 

Para esto, los cirujanos plásticos 
debemos tener la preparación médica 
suficiente para poder evaluar correcta-
mente en la consulta y así seleccionar 
a nuestros pacientes, primordialmente 
por su seguridad. Siempre evalúo exá-
menes para asegurar que el paciente 
se encuentra en buenas condiciones de 
salud para su intervención.

ciruGía estética 
En mi consultorio privado me solicitan 
con mayor frecuencia la cirugía estéti-
ca, como son lipoesculturas, lipectomía, 

aumento y 
reducción de 
busto, cirugía de 
la naríz, reducción de 
las mejillas (bichectomia), aumento de 
mentón, otoplastias (cirugía de las ore-
jas), implantes de glúteos, pantorillas.

La cirugía de la cara, cuello y párpados 
es mi área de máxima expresión esté-
tica por excelencia, ya que utilizamos la 
técnica de bisturí por capas, la cual nos 
permite ofrecer resultados 100% natura-
les, es decir, sin cambiar o modificar los 
rasgos faciales propios de cada paciente, 
regresándole su apariencia jovial. 

También brindamos apoyo quirúrgi-
co en el área reconstructiva por trau-
matismos severos, secuelas de cáncer, 
quemaduras o defectos congénitos.

Realza tu belleza 
CON CiRugíA ESTÉTiCA
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CiRugíA ESTÉTiCA 

*Inserción pagada



las etapas del
desarrollo 

pSiCOLógiCO DEL NiñO
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TuS hiJOS

por yoliand valenzuela
SEguNDA y úLTimA pARTE

E TAPA ORAL ( 0-2 años)
El nombre de esta etapa in-
dica la importancia que tiene 
la boca durante este periodo 

de desarrollo. Se podría decir que la boca 
es la ventana con la que el niño se comu-
nica con la madre y con el mundo.

Su papel es primordial, ya que el 
bebé se estimula a través de ella ma-
mando y chupando los objetos antes 
de verlos o manipularlos. Estas activi-
dades le producen un inmenso placer, 
ya que la boca cuenta con una gran 
cantidad de terminaciones nerviosas.

Lleva a cabo la primera de es-
tas experiencias placenteras con su 
madre en el amamantamiento; más 
tarde, en cada comida y en el pro-
ceso de descubrir el mundo con la 
boca, cuando se introduce los dedos 
u otros objetos, la madre va a jugar 
un papel muy importante: sus reac-
ciones harán sentir a su hijo acep-
tación, placer, curiosidad y deseo de 
seguir descubriendo. Para una madre 
aprensiva, nerviosa, perfeccionista o 
exigente, las conductas orales de su 
hijo resultarán inaceptables, sucias, 
desordenadas y molestas.

El inconsciente del niño regis-
tra cada una de estas experien-

cias como agradables o desagrada-
bles, dependiendo de la reacción de 
la madre. El inconsciente es como un 
cuaderno donde el niño va apuntando 
cada una de sus experiencias, lo que 
apunte será decisivo para su conducta 
futura y su personalidad. 

La necesidad emocional de esta 
etapa es de simbiosis o vinculación. 
Esta necesidad es tan transcendental 
para la vida que quiero referirme a 
ello de manera especial.

“La relación entre la madre y el hijo 
es de desigualdad; el niño es un des-
valido y depende de la madre. Para 
crecer tiene que hacerse cada vez más 
independiente, hasta que deje de ne-
cesitarla. Es una relación paradójica y, 
en cierto sentido, trágica. Requiere del 
amor más intenso por parte de la ma-
dre, y que ese amor lo ayude a alejarse 
de ella y a volverse totalmente inde-
pendiente. Para cualquier madre es fá-
cil amar a su hijo cuando no ha empe-

zado este proceso de separación; pero 
la mayoría de ellas fracasan  cuando se 
trata de dejarlo ir, querer que se vaya”

En esta relación, el padre tiene un 
papel importante en el desarrollo de la 
relación entre su esposa y su hijo. Su 
presencia es esencial, ya que con su 
ayuda y amor la madre puede ofrecer 
una vinculación profundamente satisfac-
toria; en la medida en que ella se siente 
apoyada, amada, ayudada, protegida, 
mantenida y acompañada, lo logrará. 
En cambio, si se siente desprotegida, 
sola, cansada, angustiada y abandona-
da, muy fácilmente puede fracasar. La 
vinculación que una madre satisfecha 
puede ofrecer  a su bebé no puede ge-
nerar en el hijo las mismas sensaciones 
que las de una madre insatisfecha.

En esta edad temprana, el niño se sien-
te como si fuera una prolongación de la 
madre, como si fueran una unidad muy 
parecida a la que existió cuando el bebé 
estaba en el útero. El niño no percibe la 
separación porque sus deseos y necesi-
dades son automáticamente satisfechos: 

si tiene hambre, la madre lo alimen-
ta; si está mojado, lo cambia; si 

tiene sueño, lo acuesta; si ne-
cesita cercanía, lo arrulla.

La relación continúa de 
esta manera hasta que 
el niño se da cuenta de 
que él y su madre no 
están pegados, que no 
son una unidad. El des-
cubrimiento le genera 
miedo. Su reacción con-
siste en abrazar aprensi-
vamente a la madre cuan-

do otra persona se acerca 
o quiere cargarlo. Si pudiera 

expresarse, diría: “Por favor, 
no me sueltes ni permitas que 
esa persona se acerque, tengo 
miedo de separarme de ti”.www.revistamujeractual.com22

Este miedo se puede presentar entre los 6 y los 9 meses 
de edad, se conoce como angustia de separación. Es una 
época profundamente sensible en la vida de un niño. Al darse 
cuenta  de que la madre y él no están pegados se angustia 
cuando se aleja, piensa que podría no regresar.

Por esta razón es importante que la madre no se aleje de su 
hijo durante varias horas, sobre todo en la época dominada por 
la angustia de separación, pues se confirmaría su “sentimien-

to de abandono”. Se recomien-
da a los padres no mandarlo a 
la guardería, hacer viajes o vivir 
cualquier tipo de separación en 
esta época para evitar esta pro-
funda herida emocional.

El sentimiento de abandono es 
el primer miedo en la vida y es el 
origen de todo miedo posterior.

Paralelamente a la angustia de 
separación, aparece la madurez 
de la motricidad gruesa, con la 
cual será capaz de gatear. Esta 
movilidad le ayudará a superar el 
miedo y a manipular su mundo 
con el control de los músculos vo-
luntarios, lo cual le divierte mu-
cho. Este juego le ayuda a prac-
ticar la separación de la madre.  
Gateando se aleja unos metros 
de ella, siempre observando si 
todavía esta ahí, y regresa conti-
nuamente para “cargar” sus pilas 
de seguridad. Todos los intentos 
que le alegran y divierten signifi-
can una ganancia para su domi-
nio de la separación y del miedo 
que la acompaña.

Otro elemento importante 
que algunos niños necesitan 
para  separarse de la madre 
es el objeto transicional. Puede 
ser un trapo, una almohada, un 
muñeco de peluche o un chu-
pón. Podrá estar feo y apes-
toso, pero es esencial para su 
tranquilidad y seguridad.

¿Qué pasa con los bebes que 
tienen una vinculación con su 
madre, pero no se sienten sa-
tisfechos de la misma? Mani-
fiestan sus primeros síntomas o 
focos rojos a través del cuerpo, 
lo que se conoce como trastor-
nos psicosomáticos.

En bebés, los más comunes son los trastornos de la ali-
mentación y del sueño, cólicos, vómito, infecciones del oído 
medio, asma, enfermedades de la piel como la neuroderma-
titis o simplemente el llanto continuo.

Continuaremos el siguiente mes con otro aspecto que los 
niños adquieren en la fase  de desarrollo denominada por 
Erik Erikson “Confianza y seguridad básicas”.

*La autora es fundadora y directora general de Montessori Hills Academy, es egresada del CEM 
(Centro de Enseñanza Montessori) y cuenta con un diplomado en intervención sistémica y transpersonal.
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EDuCACióN

por lilián encinas-villaGrán

L a tarea de los hijos se ha 
convertido en la pesadilla 
de la vida de los padres de 
hoy en día.  Infinidad de 

colegios establecen una política de ta-
reas que limita la vida de los niños, ya 
que se ven en la necesidad de pasar 
tres, cuatro o más horas realizando la 
tarea que el maestro les indica, esto 
incluye a los alumnos de primaria e, 
incluso, a algunos de pre-escolar.

El objetivo de la tarea 
en casa se ha perdido 
de vista por varias razones:

1. el número de alumnos 
dentro del aula excede 
el número ideal para un 

óptimo aprendizaje. por esta razón, 
los maestros se ven en la necesidad de 
dejar demasiada tarea, pensando que 
el alumno de esta forma va a aprender 
lo que no alcanzó a ver en clase: Error.

2. alGunos coleGios, al 
iGual que los padres, tie-
nen un concepto equivo-

cado pensando que el dejar tarea que 
le tome al alumno muchas horas realizar 
equivale a ser muy buen colegio: Error.

El real objetivo de la tarea es:

1. que el alumno reaFirme 
los conocimientos adquiridos 
dentro del salón de clase.

2. que el alumno desa-
rrolle el Hábito de la 
disciplina.

El dejar  tarea excesiva con el tiempo 
propicia que el educando pierda el 
interés por los estudios, se frustre y se 
enfade. En los padres de familia provo-
ca la desesperación, la impaciencia y 
en algunas circunstancias resulta en un 
ambiente de enemistad entre padre 
e hijo, pues se convierte en una lucha 
entre ambos.

Los padres pueden seguir las 
siguientes sugerencias con 
el fin de apoyar positivamente 
a sus hijos a realizar sus tareas:

1. establezca junto con su 
Hijo una meta acerca de 
la realización de la tarea, 

explicando primeramente el objetivo 
de la misma.

2. aseGúrese, mediante la co-
municación con el maestro 
de su hijo, de que en efecto 

la tarea que le deja es la indicada.

3. establezca un Horario 
diario y una rutina para 
realizar la tarea. Algunos 

niños prefieren realizarla inmediata-
mente al llegar a casa, otros prefieren 
esperar hasta después de comer. Trate 
de investigar a cuál de los dos grupos 
pertenece su hijo y no luche en contra 
de su preferencia. En el fin de semana, 
de igual forma establezca una rutina. 
Hay niños que prefieren hacer la tarea  
el viernes para tener libre sábado y do-
mingo o hay quienes prefieren hacerla 
el domingo por la mañana. De igual 
forma, no permita que la dejen para el 
domingo por la tarde.

apoya a tus Hijos
EN SuS TAREAS
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4. al recoGer a su Hijo en el coleGio no 
insista en preGuntar: “¿Cómo te fue en la 
escuela?” “¿qué hiciste en la escuela?” “¿qué 

te dejaron de tarea hoy?”… Al contrario, trate de conversar 
de algún tema agradable para ambos, a menos de que 
sea su propio hijo  quien  desee platicar acerca del colegio 
o de sus compañeros y maestros.

5. dele a su Hijo un periodo corto de des-
canso. media hora de distracción antes de 
iniciar su tarea es usualmente lo apropiado. Sin 

embargo, no permita que su hijo deje la tarea para el final 
del día, cuando lo único que desea es dormir. Tampoco 
permita que este periodo de distracción se ocupe viendo 
la televisión o jugando algo en la computadora, porque le 
resultará difícil que su hijo quiera dejar de hacerlo.

6. aseGúrese de que al realizar la tarea no 
tenGa el televisor, computadora o ipod pren-
didos. Lo mejor es un ambiente tranquilo y sin dis-

traccione. Nunca le permita comer mientras realiza su tarea.

7. en el supuesto caso de que el maestro le 
deje realizar la tarea con la ayuda de la 
computadora, esté pendiente de que única-

mente la utiliza para ésta y que no se distrae entrando a di-
ferentes páginas que no tienen nada que ver con su tarea.

8. evite Hacer la tarea por su Hijo. no escriba 
por él. No le dé las contestaciones a las preguntas. 
Simplemente ayúdele sugiriendo que lea su libro de 

texto o el diccionario. Si su letra no es perfecta, no importa. No 
lo regañe por tener una letra “chueca.” Nadie nace sabiendo 
escribir y hay personas que tienen más facilidad que otras. Re-
cuerde que la práctica es lo que finalmente dará resultados.

9. si su Hijo no comprende cómo realizar la 
tarea, evite tratar de enseñarle la lección. Es 
muy probable que su maestro le explique las 

cosas de diferente forma y la ayuda que usted le pro-
porciona muchas veces sólo logra confundirlo. Es mejor 
escribirle una nota al maestro pidiéndole que sea él quien 
le explique bien la tarea  a su hijo. Si su hijo está en 4to 
grado o más, permita que sea su propio hijo quien le pida 
una explicación al maestro. Esto le dará más confianza en 
sí mismo. Los padres en muchas ocasiones les solucionan 
los problemas a sus hijos cuando son ellos mismos quienes 
deben de aprender a hacerlo.

10. después de media Hora de tarea, si no ha 
terminado, permítale de cinco a diez minu-
tos de descanso, déjelo que se levante de la 

silla, camine, se estire, tome un vaso pequeño de agua.

11. puede apoyarlo pidiéndole a su Hijo que le 
explique en qué consiste o consistió su tarea 
y/o lectura. Es muy importante que comprenda 

lo que lee. Asegúrese de que lo comprenda formulando algu-
nas preguntas al respecto, pero no demasiadas que lleguen a 
enfadarlo. usted puede corroborar que hizo la tarea leyendo 
algunas contestaciones, pero no toda la tarea.

12. si a su Hijo no le atrae mucHo la lec-
tura, procure crear un ambiente divertido 
que le agrade, como hacer una tienda de 

campaña con unas sábanas para que lea dentro de ella.
Recuerde, la tarea únicamente debe reforzar los cono-
cimientos aprendidos durante el día y ayudar a formar el 
hábito de la disciplina.

*La autora es fundadora y consejera de British American Institute.

Si su letra no es perfecta, no importa. No lo 
regañe por tener una letra “chueca”, nadie 
nace sabiendo escribir y hay personas que 

tienen más facilidad que otras. Recuerde que 
la práctica es lo que finalmente dará resultados
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los encuentras
de diFerentes
materiales:
n goma
n fibra de coco
n madera
n Tela
Cualquiera que elijas, te será 
útil. Sólo recuerda poner uno 
en cada entrada de tu casa y 
mantenerlo lo más limpio posi-
ble, aspirándolo y limpiándolo 
con frecuencia.

El felpudo o tapete de entrada de nuestra casa es más que un elemento
decorativo. Cierto, es la primera impresión al llegar a una casa, pero además
es una importante barrera para que la suciedad no entre a ella. En el felpudo

se queda gran cantidad de la tierra que nuestros pies recogen en la calle, en vez 
de que ensucies pisos o muebles, facilitando así el mantener limpio nuestro hogar.

que no 
Falte el 
Felpudo
EN LA puERTA DE Tu CASA
por diosa doméstica
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por yan González

H oy en día es muy impor-
tante prestar atención a 
la educación que reciben 
las nuevas generacio-

nes, debido a que nos demandan un 
cambio; éstos pueden ser desde los 
biológicos, físicos, psicológicos e inte-
lectuales, así como el uso de las redes 
sociales y la innovación de la tecnolo-
gía. Swiss Academy cubre las necesi-
dades y expectativas de estas nuevas 
generaciones, aseguró Miss Tere Pau-
llada, directora del colegio. 

Swiss Academy es el único colegio 
bilateral en Tijuana, con un modelo 
académico que presenta estrategias en 
juegos innovadores, los cuales invitan 
al niño a descubrir el gusto por apren-
der y a superar retos más desafiantes. 
Además, Swiss Academy cuenta con 
un programa dual de lengua diseñado 
para escuchar, escribir, leer, analizar y 
comprender en inglés y español. 

Ofrece un ambiente de armonía, en 
el que la alegría y bienestar de todos 
sus miembros esté siempre presente, 
así como la seguridad, crecimiento 
personal y profesional de cada alum-
no y maestro, ya que son su mayor 
centro de atención, expuso Miss Tere 
Paullada.

Swiss Academy es una comunidad 
formada por alumnos, maestros, perso-
nal administrativo y padres de familia, 
donde participan en un continúo diálo-
go manejando la comunicación asertiva 
para lograr un trabajo de equipo;  es-
cuchamos puntos de vista, opiniones y 
todo lo que nos ayude a mejorar la unión 
en nuestro colegio. Estamos obligados a 
llevar a nuestros alumnos a la búsqueda  
y el encuentro del amor a la enseñanza 
y el aprendizaje, así como hacer de esto 
un reto, afirmó Miss Tere Paullada. 

En el campo de la disciplina, Swiss 
Academy maneja únicamente nueve 
reglas que ayudan al alumno a con-
cientizar, desarrollar la individualidad y 
el trabajo en equipo; dichas reglas, se 
manejan a través de la disciplina aser-
tiva, es decir, los alumnos aprenderán 
a través de conductas apropiadas a 
comportarse de acuerdo a los reque-
rimientos y expectativas del medio es-
colar, ya que esto los llevará a razonar 
el porqué de sus acciones. En el campo 
de los valores, Swiss Academy se da a 
la tarea de formar estudiantes de pros-
peridad, que conozcan y utilicen sus 
capacidades, para abrirse a lo mejor 

de la vida, concluyó Miss Tere Paullada, 
directora de Swiss Academy.

swiss academy
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n La lectura de ingles y español, 
es la plataforma de su programa 
académico
n En matemáticas se aplica el mé-
todo Singapore y el desarrollo del 
pensamiento abstracto
n Desarrollo personal y social
n Arte, música y cultura
n valores
n Disciplina asertiva 
n maternal, preescolar, primaria y 
secundaria

su plan académico
los diriGe a ser
n investigadores
n Conocedores
n pensantes
n Comunicadores
n De altos principios
n De mente abierta
n Sensibles
n Audaces
n Equilibrados
n Reflexivos

bondades 
académicas 
de swiss academy

pARA gENERACiONES ACTuALES quE 
DEmANDAN uN CAmbiO EN LA EDuCACióN 

Estamos obligados a llevar a nuestros 
alumnos a la búsqueda,  y el encuentro 

del amor a la enseñanza y el aprendizaje,
así como hacer de esto un reto”



por mónica márquez

H
ija de ma-
dre mexica-
na y padre 
colombiano-
alemán, Ale-
jandra Phelts 
es una artis-

ta plástica que ha cosechado impor-
tantes triunfos, como el ser la primera 
mujer artista en formar parte de Art 
Mónaco, un evento inaugurado por 
el príncipe Alberto, además de haber 
participado en más de 30 exposiciones 
en  México, Europa, Estados Unidos y 
China, y de haber ganado reciente-
mente la edición de XVIII  Bienal Plás-
tica de  Baja California. 

Alejandra nació en Mexicali; a los 
19 años realizó estudios de Filosofía 
e Historia del Arte en el “Institut Pri-
vé de Philosophie et Théologie Saint 
Jean”, en Saint Jodard, Francia, ins-
crita en el mismo instituto viajó a las 
ciudades del norte de Italia, cursó His-
toria y Apreciación del Arte; posterior-
mente, obtuvo el título de  Licenciada 
en Artes Plásticas por la Universidad 
Autónoma de Baja California.

Para conocer más sobre ella, Mujer 
Actual sostuvo una amena charla.

 
¿cómo inicias en las 
artes visuales?
Fue en mi casa en Mexicali, mis papás 
me transmitieron el aprecio por el arte 
y la cultura, mi papá nos llevaba de 
paseo  los fines de semana y el desier-
to, la Rumorosa o la Laguna Salada se 
volvían muy interesantes con sus ex-
plicaciones; nos enseñó a observar y 
contemplar  la naturaleza, a encontrar 
belleza.  Mi mamá, por su parte, me 

influyó muchísimo, ella es aficionada 
de la costura y teniendo 5 hijas  se 
dio vuelo.... mis tardes infantiles eran 
diseño, telas, colores… ella me enseñó 
el rigor y la perfección técnica que ha-
cen de lo hecho a mano un arte.

Cuando tenía 17 años, recién inscrita 
en Derecho, decidí que “algo tenía que 
cambiar”, tenía que salir de Mexicali, no 
tenía ni dinero ni permiso, pero tomé 
la decisión y fue un parteaguas en mi 
vida; para lograrlo, durante dos años 
seguí estudiando y a la par fui niñera, 
vendí pasteles y trabajé en un banco 
para costearme mi viaje, aprendí fran-
cés para hacer el examen de la beca y 
en 1998 me fui a estudiar Filosofía a la 
Ecole Saint Jean en Saint Jodard Francia. 
En esta aventura, el arte me sorpren-
dió, en la escuela  llevaba materias de 
Estética, Historia del Arte, filosofía, tuve 
la oportunidad de de viajar  a diferen-
tes ciudades, visité museos, y aunque  
en ese momento no me asumía como 
artista disfrutaba apasionadamente  de 
todo esto. Mi vecina era escultora Agnes  
Dugelay, hacía restauración de castillos 
medievales; ella también me impactó 
mucho, su entrega y dedicación  me pa-
recían de otro mundo.  Regresé de Eu-
ropa con los ojos llenos de arte, entré al 
Instituto Bellas Artes de BC  a estudiar 
la carrera de  Educación Artística, allí 
empecé a trabajar con las artes plásti-
cas; por las tardes, me iba a la casa de 
la cultura con el maestro Ramón Carri-
llo a aprender a dibujar,  en ese tiempo 
pensaba poner una academia de arte y 
francés, luego me casé y me vine a vi-
vir Tijuana y fue entonces que conocí al 
maestro Álvaro Blancarte, conocerlo fue 
crucial, él me ayudó a definirme como 
artista y encontrar mi camino profesio-
nal, de inmediato comencé a exponer 
y a entrar a convocatorias y  realicé la 
carrera de Artes Plásticas en la UABC, 

soy una de las 3 graduadas de la prime-
ra generación.

¿cuál es tu técnica?
En pintura no tengo una técnica úni-
ca, siempre estoy buscando efectos 
diferentes con materiales diversos, 
siempre y cuando químicamente sean 
compatibles y durables, quiero que 
mis cuadros sean una herencia y soy 
muy meticulosa al preparar mis telas 
y cómo aplico la pintura, aglutinantes 
o los pegamentos de mis collages… de 
un tiempo para acá tengo mayor con-
ciencia ecológica y más responsabili-
dad con mi salud, no uso solventes, ni 
pigmentos alergénicos, y busco pro-
ductos amigables con la naturaleza.

Todo es inspiración, la vida cotidiana se vuelve  
interesante y sorprendente cuando la utilizas para hacer 
arte, el arte como tal también es inspiración, un libro, ir a 
un museo o galería, ver cine o una revista de moda me 
da la pauta y la emoción para ponerme a trabajar…

n mayor debilidad: 
soy despistada.
n mayor Fortaleza: 
mi fe en Dios.
n libro Favorito: Los 
miserables de víctor hugo.
n música Favorita: soy súper 
fan de Joaquín Sabina, para 
trabajar me gusta mucho marín 
marais, bach, yann Tiersen 
conciertos de violín. 
n artículo personal indis-
pensable: mi crema hidratante 
Eucerin.
n Frases preFeridas: “Los seres 
humanos no nacen para siempre 
el día en que sus madres los alum-
bran, sino que la vida los obliga a 
parirse a sí mismos una y otra vez.” 
gabriel garcía márquez. “No co-
nozco la clave del éxito, pero sé 
que la clave del fracaso es tratar 
de complacer a todo el mundo.” 
Woody Allen

en breve...

muJER DEL mES
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¿en qué te inspiras para
crear una obra?
Todo es inspiración, la vida cotidiana se 
vuelve  interesante y sorprendente cuan-
do la utilizas para hacer arte, el arte como 
tal también es inspiración, un libro, ir a un 
museo o galería, ver cine o una revista de 
moda me da la pauta y la emoción para 
ponerme a trabajar… Mi estudio tiene vis-
ta al mar, sentarme y ver el horizonte es 
un buen inicio del día de trabajo.

¿cómo se te presenta 
la oportunidad de exponer 
tus obras en art mónaco?
Fue durante la Semana Art Basel de 
Miami, yo estaba exponiendo y Nina 
Torres, directora ejecutiva de la feria 
Miami River Art Fair y dueña de la gale-
ría Nina Torres Fine Art,  se acercó para 
felicitarme por mi trabajo y me dijo: 
“me encanta esa pieza” y la adquirió 
para su colección privada, tres días 
después al final de la feria me hizo una 
propuesta para participar en una expo-
sición colectiva en su galería de Miami 
y  representarme en Art Mónaco. 

¿qué representó para ti ser la 
primera mujer bajacaliForniana 
en participar en art mónaco?
Como artista estoy feliz por esta oportu-
nidad, Art Mónaco es una feria europea 
importante que alberga arte contempo-
ráneo muy selecto, las galerías entran 
a concurso para participar lo que le da 
credibilidad internacional, sin olvidar el 
glamour propio de este país con la asis-
tencia de la realeza y las celebridades,  
se llevó a cabo en el Forum Grimaldi el 
segundo centro de convenciones más 
importante de Europa, un hermoso edi-
ficio a la orilla del mar.

 El día de la inauguración tuve la 
oportunidad de asistir a la subasta que 
inauguró la emperatriz Fara Pahlavi 
de Irán, lo cual fue muy emocionan-
te;  artistas, coleccionistas y curadores 
de todo el mundo reunidos en un solo 
lugar, fue un deleite visual y sin duda 
una plataforma internacional impor-
tante para mi carrera, me alegró mu-
cho  llevar una propuesta honesta de 
arte contemporáneo hecho en Tijuana, 
fue una gran sorpresa y motivación 
cuando el último día de la feria dos de 
mis obras fueron elegidas por agentes 

de Christie’s para subastar, mi galerista 
y yo quedamos muy satisfechas.

Quiero mencionar que el arte no 
sólo estaba expuesto en las galerías 
sino también en el diseño de alta cos-
tura  que portaban los asistentes y con 
ello, hacer público mi agradecimiento 
a Daniela Villa, diseñadora bajacalifor-
niana, por los hermosos vestidos  que 
confeccionó para mí y que utilicé en 
los eventos VIP de Art Mónaco.

además de ser artista plástica, 
complementas tu trabajo con 
la investiGación académica y 
desarrollo de proyectos de arte 
contemporáneo, ¿qué te motiva a 
Hacerlo y qué loGros importantes 
Has obtenido?
La investigación académica no sólo es 
un interés sino una exigencia dentro 
del arte contemporáneo, si estás traba-
jando sobre un tema es necesario do-
cumentarlo, informarte sobre autores, 
corrientes filosóficas o sociológicas que 
hablan al respecto, buscar otros artistas 
que están trabajando con tu temática.

Cuando trabajé con mi serie “Costura”, 
a la par hice un trabajo académico sobre 
la costura dentro del arte universal y otro 
de campo donde entrevisté a los artistas 
visuales de Baja California que se relacio-
naban con este tema,  esto  me valió la 
“Beca de investigación de las Artes”  que 
otorga CONACULTA y el Instituto de Cul-
tura de Baja California y aparecer en el 
proyecto editorial “Imaginig Ourselves”  
del Museo de la Mujer de San Francisco 
California, pero más que eso me dio ma-
yor seguridad en mi trabajo y amplitud 
de criterio, me abrió a otras dimensiones 
sobre un tema que de primera instancia 
creía muy personal e íntimo.

HAs PArtICIPAdo En Más dE 30 ExPo-
siciones en méxico, europa, esta-
dos unidos y cHina, recientemente 
en cHicaGo, sHanGHai y mónaco, 
¿qué te Falta por Hacer?
El tema del futuro es un tema que me 
produce placer, es terapéutico...jajaja....
Yo quiero seguir trabajando hasta que 
esté viejita y sobre todo buscando lo que 
yo creo es la verdad, más adelante me 
encantaría tener un estudio de verano 
en el Valle de Guadalupe donde pueda 
trabajar y dar clases, con residencias ar-
tísticas internacionales, me veo viajando 
como ahora y llevando mi obra a más lu-
gares… mi esposo se ríe de mí,  me dice 
que me encanta futurear. Yo creo que es 
sano tener ilusiones mientras no pierdas 

la concentración y la responsabilidad que 
tienes en el presente, por ahora estoy 
trabajando en dos exposiciones muy im-
portantes para mi carrera, mi primera in-
dividual  en España para el  verano próxi-
mo en el Centro Cultural de Ayllon en 
Segovia y mi primera individual en el DF 
en la Fundación Sebastián; con mucha 
emoción estoy preparando mi serie  “Re-
tratos iluminados” que se integra de pin-
tura, fotografía, instalación y  escultura... 
la temática que plantea es una mirada a 
la vida cotidiana familiar, los lazos entre 
hermanos,  la infancia,  la maternidad y la 
adquisición de autonomía; se trata de re-
tratar gente, producir obras fuertes  que 
puedan contar  historias, que reflejen be-
lleza y verdad… nada sencillo, pero muy 
apasionante.  También continúo con mu-
cho ánimo mi proyecto “El Arte Alimen-
ta” de educación en el arte para niños de 
Casa Hogar, este año beneficiando a más 
niños con la ayuda de mujeres maravillo-
sas dispuestas a dar su tiempo, creyentes 
del poder terapéutico del amor y el arte.

cómo combinas tus roles de 
mamá, artista, empresaria…
Con la ayuda de Dios y consciente de que 
mi familia es lo más importante, el arte 
al final es una cosa que proviene de mí 
y me puede salir bien o mal, pero un hijo 
es un ser humano y está en otro nivel, 
eso me queda claro.... En mi carrera, el 
apoyo de mi esposo ha sido fundamental,  
somos un equipo y los dos tenemos una 
idea común de familia incluyendo su tra-
bajo y el mío, viajamos juntos, llevamos 
a los niños y tratamos de estar unidos.   
Yo diario me planteo cuál es la prioridad, 
trato de no oponer  mis facetas, más bien 
trabajo muy duro para salir bien librada 
en cada una de ellas, todos mis días son 
intensos y en mi vida no existe el “matar 
el tiempo” ese me parece el peor crimen,  
yo sobrevaloro el tiempo.... Para mí, la 
vida hay que disfrutarla y como diría Joa-
quín Sabina: “exprimirla”... www.soymujeractual.com.mx xx
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inGredientes

n 1 pavo de 10 - 14 Lbs (limpio y sin dentros)

n 1 Taza de caldo de pollo

n 1 Taza de vino blanco (opcional) o agregar 

otra taza de caldo.

n Jugo de 2 naranjas

n 10 hojas de laurel

n 8 Dientes de ajo

n 1 Taza de dátiles

n Aceite canola (necesario)

n Ralladura de 2 naranjas

n Sal y pimienta al gusto

n 2 Naranjas cortadas en 4

n 1 Ramo de salvia fresca 

n 4 Dientes de ajo entero despedazado 

n 1/2 barra de mantequilla

buENA mESAbuENA mESA
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pavo
con dátil 

por montserrat andrade

instrucciones
p Calienta el horno a 350 f (180 
C). Seca bien la piel del pavo y sus 
cavidades con una toalla de papel 
y asegura que esté a temperatura 
ambiente, antes de empezar.  Esto 
ayuda a que se cocine más pronto y 
salga más jugoso al no sufrir cambios 
bruscos de temperatura. 
p Acomoda el ave en una pavera 
con charola integrada. unta toda la 
piel de pavo con un poco de aceite 
de canola, sal, pimienta y la ralladura 
de naranja. Rellena las cavidades 
con la mantequilla, ajo, naranja en 
cuartos, dátiles y salvia fresca.  Echa 
en la charola sin vertir sobre la piel, 
todo el caldo, vino, jugo de naranja 
y agrega los dientes de ajo restantes, 
laurel y dátiles. 

p hornea destapado 
por 3 a 3 1/2 hrs, apro-
ximadamente o hasta 
que su temperatura 
interna sea de 170f.  A 
la mitad de la cocción, 
tapa sueltamente con 
un pedazo de alumi-
nio.  Antes de sacar, unta un poco 
más de aceite y hornea por otros 5 
a 10 minutos, destapado, hasta que 
obtenga el dorado que gustes. 
p una vez fuera, con un tenedor 
aplasta, machaca  e incorpora los 
ajos al jugo que sacó el ave. puedes 
servirlo ya rebanado y sumergido en 
el caldo, o bien, presentarlo entero 
con el jugo por un lado y ramos de 
salvia fresca para decorar. 

n El Tiempo aproximado de cocción 
de pavo descongelado y sin relleno 
es de 20 minutos por libra. variacio-
nes dependen de la frescura del 
ave, tipo de horno, si el pavo está a 
temperatura ambiente o frío, etc.

por yan González

¿E res amante de la 
comida sana pero 
no sabes a qué res-
taurante acudir? 

¡No te preocupes más! 
City Salads llegó a Tijua-

na para deleitar tu paladar, y lo 
mejor de todo es que ¡tú armas 
la ensalada a tu gusto!

City Salads surgió en Hermosillo, 
Sonora, en el 2009, con la finalidad 
de acercarse a las personas que se 
preocupan por cuidar su figura llevan-
do una alimentación rica y saludable, 
es por eso que el pasado mes City 
Salads abrió sus puertas a los tijua-
nenses en plaza Paseo Chapultepec. 

City Salads te ofrece una amplia 
variedad en vegetales para que ar-
mes la ensalada a tu gusto, además 
se destaca por sus aderezos hechos 
en casa para que hagas una combi-
nación exquisita y deleites tu pala-
dar en compañía de tu familia.

Y para quienes no simpatizan con 
los vegetales, City Salads tiene una 
variedad de baguettes, hambur-
guesas, paninis, sándwich y sopas, 
alimentos que son preparados cui-
dadosamente, ya que son bajos en 
grasa pues la carne de las hambur-
guesas y patatas son horneadas, lo 
cual les da un sabor exquisito.

En City Salads, podrás hacer una 
perfecta combinación de vegetales 
ricos en fibra, además de brindarte 
proteína en tu ensalada, ya que te 
ofrecen pechuga de pollo en cinco 
presentaciones y dentro de los ma-
riscos, atún, camarón y surimi. 

También podrás degustar de tus 
alimentos en medio de una ambien-
tación que te brinda confianza, fres-
cura y limpieza, al mismo tiempo 
música agradable para tus oídos.

Así que ya lo sabes, si quieres pa-
sar un rato agradable, comer rico y 
saludable, visita City Salads en Pa-
seo Chapultepec. www.revistamujeractual.com 31

n Servicio de 8:00 am 
a 12:00 am
n 30 ingredientes para que armes 
la ensalada a tu gusto
n 16 aderezos 
n Desayunos, baguettes, paninis, 
hamburguesas, sándwich, sopas, 
cremas, postres y bebidas
n un ambiente agradable para 
que disfrutes de tus alimentos
n City Salads, se encuentra en 
plaza paseo Chapultepec

city salads te oFrece:

DiSfRuTA DE LO SANO COmiENDO RiCO EN

City Salads

DíA DE ACCióN DE gRACiAS



muJERES iNSpiRANDO muJERES

por mónica márquez

O riginaria del Distrito Federal 
y reconocida como una de 
las mejores entrevistadoras 
mexicanas, Katia D’Artigues 

se ha ganado el respeto de muchos a 
lo largo de sus 20 años como reportera. 
Para conocer más sobre ella, Mujer Ac-
tual tuvo una amena charla.

¿qué te motivó a 
enFocarte al periodismo? 
Que es una profesión hermosa en la 
que puedes ser testigo privilegiada de 
muchas cosas. Porque siempre me ha 
gustado escribir, desde muy chiquita. 
Porque siempre me han interesado las 
vidas de las personas: saber qué las 
motiva para hacer lo que hacen. 

Así vivo una vida de privilegio, siempre 
esperando que no me hagan falta ojos para 
contar lo que veo y en donde estoy; que 
sepa encontrar las palabras para transmi-
tir lo más fielmente posible lo que me tocó 
presenciar; pidiendo que tenga la suficiente 
sensibilidad para escuchar realmente al otro 
y hacer la mejor pregunta que es la que no 
imaginaste por más que hayas estudiado a 
tu personaje, como debes.  Tratando de ser 
lo más sincera conmigo mismo para escribir 
y decir cosas con honestidad y con justeza 
sin perder sentido del humor.

¿qué Ha representado para 
tI dEdICAr 20 Años dE tu vIdA
al periodismo?
A mí me ha parecido un suspiro, la ver-
dad. No dejo de sentir que 20 años son 
muchísimos; es poco más que la mitad 
de mi vida. Ha representado encontrar 
algo que me gusta hacer que es lo más 
importante, creo, que puede hacer una 
persona por sí misma. Sí creo mucho 
en que harás bien aquello que amas. Ha 

representado una fuerte inversión de 
muchas cosas de mi vida, sobre todo 
tiempo con los demás, sobre todo mi 
familia y a veces conmigo misma. Y 
representa todos los días un privilegio, 
también.  Agradezco siempre mucho 
cuando alguien me dice que me lee, o 
me ve o me escuchó en la radio. Y la 
verdad nunca ha dejado de sorprender-
me esta suerte de destino porque yo 
jamás pensé dedicarme a esta rama del 
periodismo al menos, la política.

Ahora que también escribo mucho 
sobre el tema de personas con disca-
pacidad  desde hace ya 7 años, pues 
representa para mí una enorme opor-
tunidad de hacer el trabajo, digo yo, de 
conmutador. Puedo poner en contacto 
mucha gente que necesita hablar una 
con otra. Puedo, escribiendo sobre ello, 
buscando que grupos hablen, lograr 
cosas para el bien –esa siempre es la 
apuesta—de un grupo importante de 
niños, niñas, hombres y mujeres mexi-
canos que tienen una discapacidad.

¿cuáles son las mayores satis-
Facciones que Has cosecHado a 
nivel proFesional y personal?
Mi mayor satisfacción siempre es cuan-
do alguien me dice que algún texto que 
escribí le ayudó para algo: para enten-
der algún fenómeno o para enfrentar 
una situación, por ejemplo.  Una gran 
satisfacción siempre es que la gente me 
salude como si me conociera. O más 
bien, corrijo: ellos sí me conocen aun-
que quizá yo no a ellos y eso es fantás-
tico. Volverte parte, aunque sea peque-
ña, de la vida de los demás sin saberlo. 

¿cuáles son los retos que Has 
tenido que enFrentar?
Muchísimos y todos los días. Al prin-
cipio de mi carrera a la discriminación 
por ser mujer y joven de manera mu-

cho más clara. Luego a discriminacio-
nes sutiles por ser mujer.

Ahora el mayor reto es ser madre sol-
tera y trabajadora. Es un acto de mala-
barismo diario; un súper reto que viven 
millones de mujeres en México hoy. 

eres una mujer de triunFos y retos, 
pero sobre todo una mamá muy 
especial ¿cómo te Ha inFluido la 
lleGada de tu Hijo en tu vida?
Alan ha cambiado mi vida. Siempre digo 
que me dio un par de nuevos ojos para 
ver todo. Supongo que también lo diría si 
no hubiera nacido con síndrome de Down 
porque ser madre es algo que cualquier 
mujer cambia, pero el reto adicional de 
tener un hijo con discapacidad me ha 
regalado muchas cosas: conocer a gen-
te maravillosa con la que quizá ---o muy 
seguramente—no me habría encontrado 
en mi camino; me ha hecho valorar mu-
cho más las cosas más sencillas que es 
algo que te sirve para vivir mejor la vida; 
me ha hecho unirme a causas que son 
mucho más grandes que sólo sacar a un 
niño con necesidades especiales adelante 
y tratar de hacer puentes para que haya 
beneficios de todo tipo –desde visibilidad 
hasta políticas públicas—para personas 
con discapacidad y me ha hecho una lu-

chadora por la no discriminación de to-
dos, con o sin discapacidad. 

¿qué personaje te Falta por 
entrevistar?
Pues a muchísimos. Tantos, que no 
acabaría si tratara de enumerarlos. Y 
muchos quizá ni “famosos”. Hay mu-
chas más vidas interesantes que es-
pacio y tiempo para conocerlas.

¿qué proyectos tienes en puerta?
Seguir con lo que hago y hacerlo bien. 
Puede sonar fácil mantener una columna, 
un blog y un programa de televisión que 
no por corto significa menos trabajo –al 
contrario. Doy conferencias básicamente 
en México sobre derechos de personas 
con discapacidad; talleres a medios para 
que tengan lenguaje inclusivo.  Soy con-
sejera de Conapred y de UNICEF México 
y ahí trabajo y siempre aprendo mucho. 

¿qué mensaje el darías 
a las mujeres que buscan 
sobresalir en un ámbito?
Primero que se quiten el miedo. No sir-
ve de mucho, que jamás se compren 
el argumento que muchos tratarán de 
venderles de que no pueden ser o ha-
cer algo porque son mujeres.

www.revistamujeractual.com36

mi mayor satisfacción siempre es cuando 
alguien me dice que algún texto que escribí 

le ayudó para algo: para entender algún 
fenómeno o para enfrentar una situación, por 

ejemplo.  una gran satisfacción siempre es que 
la gente me salude como si me conociera, o 
más bien, corrijo: ellos sí me conocen aunque 

quizá yo no a ellos y eso es fantástico

Katia
D’Artigues

ApASiONADA
DEL pERiODiSmO
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LA OTRA miTAD

por mtro. ismael cHacón Güereña

E stamos viviendo una época 
muy interesante que se está 
caracterizando por grandes 
cambios políticos, jurídicos y  

sociales en todo el mundo; en los Esta-
dos Unidos la llamada ocupación de Wall 
Street (otoño Estadounidense), en 2011, 
los países árabes iniciaron la llamada pri-
mavera Árabe en el mismo año que con-
siste básicamente en cambios políticos y 
sociales en los países; en Grecia, los “in-
dignados” en el resto de Europa el 15M 
y desde luego en México, diversas mani-
festaciones políticas que coincidieron en 
esos tiempos con procesos electorales 
que “absorbieron” las incipientes mani-
festaciones sociales relacionadas con la 
forma en que se hace política en el país, 
el papel de los medios de comunicación 
en la política nacional, la limitación que el 
régimen de partidos tiene para una re-
presentación social moderna amplia, el 
manejo de los recursos públicos en los 
procesos electorales, la participación ciu-
dadana en las cosas públicas y demás.

La respuesta de cada país ha sido 
diversa, plebiscitos y consulta sobre 
reformas políticas y económicas en al-

gunos, cambio de gobierno en otros; 
en Estados Unidos, reformas en mate-
ria económica, salud y migración que 
pretenden atender estas manifestacio-
nes sociales, incluso, hasta la política 
exterior se vio impactada, últimamen-
te que el ejecutivo federal americano 
consideró acción militar en Siria, acude 
a buscar el respaldo de su congreso, lo 
que generó una participación social en 
el tema con independencia del resulta-
do cambió el esquema a diferencia del 
2001 en el caso Irak.

En México, aparentemente la res-
puesta poselectoral del 2012 se ha 

centrado en algunas reformas como 
la fiscal, energética y la educativa, por 
supuesto los partidos políticos conside-
ran que falta aún una reforma electoral 
para estar completos; estas propues-
tas y reformas han generado un gran 
debate nacional por razones obvias, 
estamos inmersos en cómo nos afec-
tará la reforma fiscal, cuánto más pa-
garemos los que pagamos impuestos;  
los maestros en cómo les afecta la re-
forma educativa, si los van a correr o 
no y en materia energética  desconcer-
tados porque se oponían rotundamen-
te hace dos años, ahora son abogados www.revistamujeractual.com38

convencidos de sus virtudes, sin embargo ningu-
na de estas propuestas atienden ni remotamen-
te las inquietudes sociales que se plantearon en 
2011 - 2012 que parecían tener vinculación con 
los movimientos sociales en el resto del mundo.

No olvidemos que en 2011 se logró una impor-
tante reforma constitucional en materia de Dere-
chos Humanos, ésta parece tener ciertamente un 
contenido social y un replanteamiento de la forma 
en que el Estado organiza su gobierno, reformas 
que aún están en proceso y pendientes de mate-
rializarse plenamente, en este contexto también 
se había reformado la constitución para establecer 
el nuevo sistema de justicia penal, la justicia para 
adolescentes, entre otras.

Sin duda, tiempo de cambio debemos estar aten-
tos y no perdernos en un mundo de reformas y de-
bates que no atiendan el sentimiento social, el acce-
so a la justicia pronta y expedita, a la seguridad, a la 
salud de calidad y con calidez, una reforma educa-
tiva más allá de la relación laboral y de permanen-
cia de los docentes en su trabajo, que se presenta 
como una reforma política y laboral mas no educati-
va, ¿estaremos aun dispuestos como sociedad a im-
pulsar las reformas sociales? Las que impliquen una 
mejor convivencia social, una administración pública 
más eficaz y eficiente, que nos permitan sentirnos 
más seguros, tener una vida verdaderamente hu-
mana, una sociedad solidaria, justa, donde nuestros 
hijos e hijas se formen en valores sociales, que se 
traduzca en una mejor convivencia social; si ser feliz 
es una vocación humana y la justificación del poder 
público es la materialización de los Derechos Huma-
nos, estemos atentos para impulsar las reformas 
pendientes, no nos quedemos perplejos ante tanto 
debate de temas que no se presentan con claridad 
y desaniman la participación social, los cambios 
verdaderos están aún pendientes, no olvidemos la 
trascendencia de nuestra participación en la elabo-
ración de políticas públicas, la sociedad es la que 
debe orientar el trabajo legislativo y no viceversa, 
sé que para muchos la participación política es una 
tarea devaluada, desacreditada, se ha creado una 
especie de contraparte que llamamos ciudadanía, 
antagónica a los políticos, como si esto fuera posi-
ble, la invitación es a participar, a promover los cam-
bios que buscamos, a hacer política, a no abandonar 
nuestras opiniones y limitarlas a la plática de café, 
reunión entre amigos en donde a manera de ca-
tarsis nos quejamos, criticamos y señalamos, para 
regresar a nuestra vida sistemática, egoísta de lo 
mío y lo de los míos, diversas sociedades y culturas 
se mantienen vigentes transformando su sociedad 
y gobierno, México no es la excepción, y los bajaca-
lifornianos somos los transformadores más activos 
de la política nacional, en lo que hacemos, en donde 
vivimos, en nuestra familia, seamos impulsores del 
cambio más importante, el de nuestra actitud en re-
lación a los demás, del egoísmo a la generosidad.

*El autor es abogado Postulante, profesor de Derechos Humanos
y Garantías Individuales en  UABC Tijuana.

tiempo
de cambio

En TiEmpO DE CAmbiO debemos estar atentos 
y no perdernos en un mundo de reformas y debates 

que no atiendan el sentimiento social, el acceso 
a la justicia pronta y expedita, a la seguridad, 

a la salud de calidad y con calidez, una reforma
 educativa más allá de la relación laboral 

y de permanencia de los docentes en su trabajo, 
que se presenta como una reforma política y laboral, 
mas no educativa, ¿estaremos aún dispuestos como 

sociedad a impulsar las reformas sociales?
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Abre tu despensa y tira! Lo que no 
entiendas, investiga”, recalca como 
argumento ante el inminente au-
mento de la obesidad y la diabetes 
infantil en nuestro país.

Enemiga de los alimentos enlata-
dos, congelados  o instantáneos, la 
chef Flor Franco promueve el consu-
mo de productos frescos de la loca-
lidad mediante el programa titulado 
“Kitchen Commandos”, con el que 
impartió clases de cocina a menores 
de edad que pertenecen a comuni-
dades vulnerables dentro del Oli-
vewood Gardens & Learning Center 
que se encuentra en National City, 
entre muchos de sus proyectos.

Flor Franco pertenece además a 
la organización Slow Food USA que 
promueve una relación estrecha con 
los agricultores de la comunidad, así 
como Les Dames d’Escoffer Interna-
tional, una organización filantrópica 
que agrupa a mujeres profesionistas 
en el ámbito culinario y hospitalario.

“Toda mi vida cociné, creo que hay 
dones con los que nacemos, y yo en-
tre más cocino, más veo la cara que 
pone la gente al probar mis platillos 
y mi pasión se hace más grande. El 

respeto que se tiene al nutrir a la 
gente que te contrata, va creciendo”.

enemiGa del Gluten y promotora 
del placer de comer bien 
“No hay mejor experiencia que sabo-
rear un platillo”, insiste Flor convencida.

Recuperar el placer de comer 
bien, de experimentar con todos los 
sentidos el sabor que acompaña a 
un platillo recién hecho y tener la 
certeza de que los ingredientes que 
se utilizaron para su elaboración no 
son tóxicos para ti, es un trabajo 
que desarrolla con cuidado y desde 
hace más de 15 años Flor Franco.

Egresada de la licenciatura en Rela-
ciones Publicas y Mercadotecnia, Flor 
Franco dedicó los primeros años de su 
estancia en San Diego a trabajar en 
su carrera profesional, mientras que 
su pasión por la cocina y la organiza-
ción de eventos se fue perfeccionando 
hasta volverse su misión de vida.

Inquieta por naturaleza, retomó 
en su cocina muchas de las expe-
riencias que la acompañaron en la 
niñez, como lo fue el contacto direc-
to con las hortalizas, los granos, los 
huevos, las gallinas, los pescados 
y demás ingredientes que llegaban 
frescos a su mesa para ser cocina-
dos; lo que le ha permitido ser muy 
hábil en la elaboración de cocina ét-
nica, Glatt Kosher por ejemplo, así 
como de la cocina prehispánica.

Esa curiosidad por conocer mejor 
sobre los ingredientes, le permitió 
también a entender lo altamente 
tóxico que resulta para algunos la 
ingesta de ciertos productos como 
lo es el gluten, situándola a la van-
guardia en la cocina libre de tóxicos.

“El gluten no es bueno para nadie, 
pero debido a que hay muy poca in-
formación al respecto va asociado 
a un mensaje equivocado, como si 
fuera una moda para estar esbeltos, 
cuando en realidad los celiacos no 

podemos procesarlo y es altamente 
tóxico para nosotros”.

Flor Franco fue diagnosticada como 
celiaca, lo que le impide consumir el 
gluten que se encuentra en el trigo, 
centeno, cebada y otros granos. Esta 
condición la llevó a desarrollar en su 
cocina un menú completo exento de 
gluten y en donde el sabor de los pla-
tillos que prepara en los banquetes 
no corre riesgo.

Al entrevistarla, Flor es modesta 
al hablar sobre su trayectoria cu-
linaria, pero es de las pocas chefs 
que están acreditadas por los Mu-
seos de Parque Balboa para pre-
parar sus banquetes, así como por 
otras organizaciones emblemáticas 
del sur de California.

Es discípula de Alice Waters del Edi-
ble School Yard Academy en el norte 
de California, la principal promotora 
del acercamiento del arte culinario 
con los agricultores de la comunidad, 
y fiel a esa corriente, es amiga y pro-
motora de los chef bajacalifornianos 
y del Valle de Guadalupe.

“En realidad los chefs somos muy 
unidos en ambas Californias y nos 
tenemos mucho respeto”, insistió.

A pesar de su éxito dentro de los 
Estados Unidos, se presenta como 
una orgullosa veracruzana, madre 
soltera de tres hijos, que al igual que 
muchas mujeres ha tenido que per-
seguir sus sueños para alcanzarlos.

Su cocina industrial ubicada sobre 
la calle Tercera de Chula Vista “In-
dulge Contemporary Catering”, es el 
centro de operaciones de su empresa 
de banquetes, pero también salón de 
clases y punto de reunión de muchos 
de sus amigos chefs que necesitan 
cocinar de este lado de la frontera.

“Tengo que enfrentarme a donde 
voy, pero no debo olvidar de donde 
vengo”, es su frase favorita. 

Toda mi vida cociné, creo que hay dones 
con los que nacemos, y yo entre más cocino, 
más veo la cara que pone la gente al probar 
mis platillos y mi pasión se hace más grande. 

El respeto que se tiene al nutrir a la gente 
que te contrata, va creciendo

por tatiana martínez

“L a reina sí cocina” 
es la leyenda que 
destaca en la fili-
pina que porta la 

chef Flor Franco, como si se tratara del 
eslogan con el que vende su estancia 
prolongada en “Indulge Contemporary 
Catering”, la cocina industrial dedicada 
a la preparación de banquetes que se 
sitúa en el corazón de Chula Vista.

Orgullosamente veracruzana y re-
sidente de San Diego desde hace 20 
años, Flor Franco es ampliamente re-
conocida en el ambiente culinario por 
su destreza en el manejo de even-
tos masivos, por su habilidad en la 
preparación de cocina étnica, por el 
uso de productos orgánicos y sus-
tentables, y sobre todo, por su firme 
creencia de que la comida nutritiva es 
accesible para todos.

“La comida es para nutrirnos”, insis-
te, como si todos hubiésemos olvida-
do los conceptos con los que crecimos 
en casa, en donde la madre era la rei-
na del hogar y la encargada de cuidar 
la dieta alimenticia de la familia.

“La responsabilidad de los ali-
mentos que se encuentran en el 
refrigerador y sobre la mesa, es 
de quien trae el dinero a la casa.  

cHeF
Flor
Franco: 
pROmOTORA 
DE LA COCiNA 
SALuDAbLE
y CON 
iNgREDiENTES 
LOCALES
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que ese tipo de vida para Juan ha llegado a su fin.

¿cómo Ha sido tu proceso para este musical?
La producción ha tenido mucho cuidado en la selección 
de los personajes porque no hay muchos en la historia. 
Fue un proceso largo, pero estoy muy agradecida. He te-
nido la oportunidad de trabajar con todos desde el equipo 
de creativos hasta los actores. Es muy bueno poder estar 
involucrada desde cero porque te da la sensación de irlo 
creando en labor de equipo.

Hay veces que las piezas de Gira son diFerentes 
a las piezas presentadas en broadway. ¿cuál es 
el caso con esta Gira de evita?
Esta es mi tercera gira directa de Broadway, he estado en 
AMERICAN IDIOT y SPRING AWAKENING. Es una transición 
de Broadway a la gira. ¿Por qué? Por que tiene que haber un 
rediseño y un planteamiento diferente para que el concepto 
pueda viajar. No es que sea más pequeño que en Nueva 
York, simplemente hay que hacerlo funcional. Cierras en 
una plaza en domingo y tienes que debutar en otra el mar-
tes siguiente. El escenario es mágico y está hermoso. La 
gente que trabaja con nosotros es la misma que estuvo en 
Broadway, simplemente te digo que son genios.

como mujer, ¿cuáles son tus Hábitos de cuidado 
y mantenimiento mientras estás de viaje constante?
Como vamos empezando, venimos de unas jornadas de 
doce horas seguidas de ensayos diarios a lo largo de siete 
días, es agotador. Lo que hago es seguir los consejos de mi 
nana. Todos los remedios de manera natural; mi alimen-
tación es muy sana, hago ejercicio y tomo mucha, mucha 
agua, ahí está el secreto, eso me mantiene en sincronía 
porque me mantengo hidratada. También tomo aceite de 
orégano, me ayuda mucho.

¿qué te Gusta de san dieGo?
Soy de Phoenix Arizona, y mi familia es mexicana, enton-
ces llego a San Diego y me siento como en casa. Además, 
mucha gente de mi familia me va a venir a ver al show 
en San Diego porque está muy cerca. Mi familia viene de 
Nogales, otra frontera y mi nana nació en Tijuana pero se 
fue muy chiquitita para allá.

¿por qué crees que la Gente de tijuana 
y san dieGo debe ir a ver evita?
El que la gente vaya a ver teatro implica una experiencia di-
vertida y bonita. Porque a eso vas, es lo que esperas. Y Evita 
te lleva hacia tal experiencia. CarolineBowman, la actriz que 
interpreta a Eva, es genial, me inspira porque es hermosa 
al interpretar un papel tan importante. Entonces con eso te 
digo que no es sólo el elenco de primera, es la iluminación, 
los vestuarios, la escenografía… es una burbuja perfecta de 
belleza, talento e historia. Si no sabes de la vida de Eva Pe-
rón, éste es el espectáculo que te llevará hacia ese pasaje 
histórico. Desde que se mudó a Buenos Aires a los 16 años 
hasta su muerte a los 33. Mucha gente reconoce la canción 
de ‘No llores por mí Argentina’ que es ícono. Es para todas las 
culturas, especialmente para la latina donde yo crecí.

Evita se estará presentando en el Teatro Civic de San 
Diego del 12 al 17 de noviembre. Para mayor información 
favor de consultar: www.BroadwaySD.com

por alejandra enciso

U na de las historias clave 
en Latinoamérica y más 
relevante en Argentina 
es la de Eva Perón, una 

mujer que subió al poder muy joven 
y se fue ganando el cariño del pueblo.

En formato de teatro musical, lle-
ga “Evita” a San Diego en noviembre. 
Ganador del Premio Tony® autoría 
de TIM RICE y ANDREW LLOYD WEB-
BER. Eva Perón utilizó su belleza y 
carisma para crecer –meteóricamen-
te- de los barrios bajos de Argentina 
hacia la mansión presidencial como 
Primera Dama. Adorada por su gente 
como la campeona de los pobres, se 
convirtió en una de las mujeres más 
poderosas del mundo—mientras su 
avaricia, gran ambición y salud débil 
también la convirtieran en una de las 

más trágicas. El musical contiene las 
canciones “Don’t Cry for Me Argen-
tina,” “Another Suitcase in Another 
Hall” y “High Flying, Adored.” 

La actriz Krystina Alabado, quien for-
ma parte del elenco de la obra musical e 
interpreta el papel de una de las aman-
tes de Juan Perón, compartió en entre-
vista para MUJER ACTUAL los detalles 
de esta gira que apenas comienza. 

“El espectáculo es una pieza mara-
villosa que trata la vida de Eva Perón. 
Se dirige al público de una manera 

divina. El elenco es como una familia. 
Entonces, cada una de las presen-
taciones llega a ser una experiencia 
muy bonita”, explicó Krystina.

explícanos un poquito de 
qué trata el papel que interpretas
Soy la amante de Perón. Eva lo conoce 
en una cena de beneficio y se va con él. 
Cuando llega a la casa pues, yo estoy 
ahí (risas). Es cuando empieza la his-
toria e interpreto un tema que se lla-
ma “AnotherSuitcase in Another Hall” 
(Otra maleta en otro pasillo), trata de 
qué hacer después de y qué sigue. Es 
una ópera y esta canción es muy boni-
ta, da pie a la vida de Eva.

lleGa a ser conFuso porque eva 
Fue amante de perón en un inicio…
Sí, era muy sabido que el señor gus-
taba de tener amantes muy jóvenes. 
En la obra tengo 16 años. Entonces, 
al momento que llega Eva, decide 

“Evita”,
EL ESpECTáCuLO quE TE LLEvARá

hACiA ESE pASAJE hiSTóRiCO
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función… De repente me ha sucedido que tres días antes 
del concierto un músico me cancela y tengo que contratar 
a alguien y yo debo cumplir con el concierto, porque yo no 
voy a romper una ilusión”, compartió. 

Durante este año en el que ha llevado la música a diver-
sos lugares se ha topado con gente que no sabe ni qué es 
un concierto o que nunca ha estado en uno, expuso, todo 
esto es un detonante a nivel emocional, y eso le trae a Car-
los el recuerdo de cuando tenía 12 años y su mamá lo llevó 
a un centro comercial y vio a un grupo en vivo tocando jazz.

“Me quedé con la boca abierta porque nunca había visto 
músicos en vivo, inmediatamente me obsesioné y le dije 
que yo quería estudiar música hasta que me inscribió en 
una escuela de música”, recordó.

Ver la carita de alegría de un niño, la sonrisa de un an-
cianito o una lágrima de nostalgia por viejos recuerdos son 
algunas de las emociones que crea la música del ensamble 
musical que lleva Carlos María a distintos lugares, y esto le 
genera felicidad influyendo en él de manera positiva.

proyectos en puerta
Los recursos económicos que utiliza para los eventos son 
propios, hasta el momento no tiene ningún apoyo; para 
arrancar con la fundación Carlos hizo sus propios ahorros 
y una base de datos de lugares que podría visitar.

Dijo que llevar música a asilos, casas hogar o de asis-
tencia es una de las principales labores de la fundación, 
aunque durante sus visitas se ha dado cuenta de la gran 
cantidad de carencias que existen, por lo que está traba-
jando en una campaña de acopio en especie, para ello en 
su página registrará al donador y lo que aportó para darle 
transparencia al proyecto. “Es un proyecto muy honesto y 
puede explotar de una manera muy positiva”

“También por la necesidad que me topo al visitar estos 
lugares adicionalmente me gustaría hacer un taller fijo de 
un mes o dos meses, por ejemplo de guitarra, escultura con 
barro… también quiero que en un futuro las visitas no sólo 
sean musicales sino que sean completas con un taller, un 
grupito de danza… todo un programa completo”, expuso.

Carlos María invitó a la comunidad a que se sensibilice y 
que vea que hay gente haciendo algo por los más necesi-
tados, y que es muy importante apoyarla y brindar ayuda.

Si te interesa apoyar a la Fundación Sembrando Cultura, 
visita la página www.sembrandocultura.org

yo siento la responsabilidad como 
artista de compartir con ellos algo, 

entonces lo que comencé a
hacer fue convocar a mis colegas 
músicos y a armar un ensamble de 
música instrumental de 30 minutos 
para que los niños o las personas 
que estén escuchando la música 

vayan más allá de observar
y escuchar, sino que vean a los
instrumentistas cómo ejecutan

por mónica márquez

B ien dice el poeta inglés 
Robert Browning: El que 
escucha música siente 
que su soledad, de re-

pente, se puebla… y es muy cierto, la 
música influye en el estado de ánimo 
del ser humano convirtiendo un día 
gris en uno soleado y radiante, esa es 
la magia de la música.

Carlos María, músico de corazón 
y director de Back Beat Drum Aca-
demy, hace justo eso: alegra corazo-
nes de chicos y grandes a través de 
la música en vivo, en la cual partici-
pan otros reconocidos músicos de la 
región, esto lo hace a través de su 
Fundación Sembrando Cultura.

La Fundación Sembrando Cultura 
nació en febrero del 2012 con la finali-
dad de cultivar, promover y fomentar el 
arte y la cultura a través de la música 
en vivo mediante conciertos didácticos 
principalmente en orfanatorios, asilos 
de ancianos y casas de rehabilitación 
mental y/o física en Tijuana y sus al-
rededores, platicó el baterista y presi-
dente de la fundación, Carlos María.

“Me llegó esta inquietud de querer 
compartir mi música… yo soy un músi-
co muy activo en la región. Trabajo con 
artistas creativos, y me di cuenta que 
la gente asiste a los conciertos para 
escucharnos y pensé qué pasa con 

esa comunidad que también es parte 
de Tijuana pero no está interactuando 
con nosotros, respira y vive a la par 
con nosotros pero es como si estuviera 
viviendo en una burbuja apartados… 

“Yo siento la responsabilidad como 
artista de compartir con ellos algo, en-
tonces lo que comencé a hacer fue con-
vocar a mis colegas músicos y a armar 
un ensamble de música instrumental 
de 30 minutos para que los niños o 
las personas que estén escuchando la 
música vayan más allá de observar y 
escuchar, sino que vean a los instru-

mentistas cómo ejecutan”, explicó.
Carlos María conoce a muchos mú-

sicos de la región y es algo que toma 
como ventaja para tener mayor im-
pacto social, pues así invita al músico 
que considera es el ideal para el si-
tio que van a visitar y de esa manera 
montan un repertorio musical.

les aleGra el día
“Yo quiero que vivan otra experiencia 
musical que no es la que escuchan en 
la radio o la que les ponen en el lugar 
donde viven; esa es básicamente mi 

CONTAgiA ALEgRíA A TRAvÉS DE LA múSiCA 

Fundación
sembrando cultura



hOmbRES DESTACADOS

por yan González

T ijuana es semillero de 
profesionistas destacados 
que a día a día entregan 
su vida y pasión en lo que 

hacen. En Mujer Actual ya contamos 
con el espacio de Mujeres Inspiran-
do Mujeres, una sección dedicada a 
grandes mujeres; ahora, a partir de 
noviembre tendremos la sección de 
Hombres Destacados, hombres que 
su historia es digna de contarse.

Tal es el caso del Dr. Ricardo Vega, 
especialista en cirugía plástica y re-
constructiva por parte de la UNAM, 
quien en entrevista con Mujer Actual 
compartió sus experiencias y trayec-
toria como cirujano plástico, y con 
esa gran sencillez que lo define, nos 
permitió conocer el lado humano de 
un médico cirujano reconocido a nivel 
internacional. 

El dr. Ricardo Vega es origina-
rio de Ensenada, proviene de una 
familia de médicos, esto lo llevó a 
estar en contacto con la medicina a 
temprana edad. Durante su infancia 
sufrió un accidente por el cual tuvo 
que ser hospitalizado por más de un 
mes, “fue entonces que nació en mí, 
la firme inquietud por ser médico”, 
comentó. 

El apoyo de su familia ha sido pri-
mordial en su vida y en su trayectoria 
como médico, pues eso lo ha mante-
nido firme en su profesión. Además, 
la relación con ellos siempre ha sido 
muy sana, aunque ha requerido de 
esfuerzo y constancia debido a su 
profesión; sin embargo, siempre va-
lora cada momento que pasa junto a 
ellos. Además, se caracteriza por ser 

una persona alegre y apasionada con 
su trabajo, familia y amigos. Disfruta 
lo que hace y trata de compartir ese 
gusto con quienes colaboran con él y 
con sus pacientes.

El dr. Vega se distingue por su gran 
perseverancia en seguir aprendiendo 
y mejorando en su área acudiendo a 
cursos, talleres, conferencias, entre 
otros, ya que sus altos estándares de 
ética profesional y personal lo requie-
ren; esto le permite establecer exce-
lentes relaciones con sus pacientes y 
contribuye a lograr el éxito en cada 
procedimiento que realiza.

En junio de este año, el dr. Vega, 
asistió al primer curso mundial para 
certificación en desastres mundia-
les, el cual se llevó a cabo en Dallas, 
Texas (Surgical Teams Training Cour-
se), realizado por  Relief International 
e ISAPS-LEAP, como miembro del pri-
mer  equipo voluntario certificado en 
Global Disaster Preparedness.

 “Fue una experiencia realmente 
enriquecedora y muy emotiva, la cual 
ayudó a satisfacer esa parte de la vo-
cación del médico que busca servir 
y ayudar a las personas que se ven 
afectadas por desastres naturales, 
conflictos bélicos, accidentes o enfer-
medades de súbito impacto. Este gru-
po es parte de un proyecto apoyado 
por la ONU y la Comunidad Europea 

que pretende extenderse y aglutinar 
más cirujanos plásticos miembros de 
ISAPS a nivel global, donde aporta-
remos conocimientos médicos y es-
pecialmente habilidades en cirugía 
reconstructiva” compartió.

la elección correcta
El Dr. Ricargo Vega estudió medicina 
general en la escuela de medicina de 
Tijuana, (UBC);  realizó su internado 
de pre-grado en el Hospital General 
de Tijuana; durante su servicio social 
y con el apoyo de Club Rotario Inter-
nacional habilitó el primer centro de 
salud en el Ejido La Misión; además, 
estudió la maestría en nutrición en 
San Diego, CA., (UCSD).  

En 1997, recibió su título como 
especialista en cirugía plástica y re-
constructiva por parte de la UNAM, 
además de su certificación del conse-
jo mexicano de cirugía plástica, esté-
tica y reconstructiva. Ha asistido du-
rante 17 años a diversos congresos, 
cursos, talleres y reuniones masters 
en varios países, con la finalidad de 
mantenerse siempre a la vanguardia 
y en busca de tecnología de punta en 
beneficio de sus pacientes. 

“Actualmente, el nombre de Tijua-
na es bien identificado a nivel inter-
nacional como ícono de turismo mé-
dico en los últimos años, con gran www.revistamujeractual.com 51www.revistamujeractual.com48

afluencia de pacientes que buscan 
diferentes especialidades médicas, y 
en particular tanto manejo quirúrgico 
bariátrico, como las diferentes ciru-
gías necesarias para lograr mejorar 
su contorno corporal, después de 
una pérdida masiva de peso.

“No busco el éxito, busco la exce-
lencia. El éxito es consecuencia de la 
constancia y la seriedad  que se le 
dedica al trabajo, siempre buscando 
la manera de mejorar en beneficio de 
mis pacientes”, señaló.

“Estaba en mi tercer año de resi-
dencia, en vísperas de navidad del 
96, cuando nos llegó a urgencias un 
paciente; era un joven que en su pri-
mera semana de trabajo en una im-
prenta se había amputado la mano 
derecha con la guillotina. En el Ser-
vicio de Cirugía Reconstructiva era 
yo, en ese momento el médico de 
más alta jerarquía, así que realiza-
mos el reimplante un servidor y dos 
residentes de traumatología.  Al paso 
del tiempo, viajando en el metro, me 
tocaron el hombro diciendo: buenas 
tardes Dr. Vega, al voltear fue la sor-
presa más increíble, al ver que quien 
me saludaba con la mano derecha era 
aquel muchacho con el que pasamos 
aquella navidad en quirófano. Cual-
quier duda de estar en el camino pro-
fesional correcto se había disipado”, 
compartió.

sus loGros 
Sin duda, uno de sus mayores logros 
fue regresar a Tijuana y fundar Médi-
ca Vemont, clínica de cirugía plástica, 
donde se mantienen a la vanguardia 
con los procedimientos y tecnología 
para cirugía plástica y reconstructi-
va. Actualmente, su clínica también 
cuenta con tecnología de SPA médico 
de vanguardia.

El trabajo que ha realizado en Ve-
mont ha logrado un alto reconoci-
miento nacional e internacional. El dr. 
Vega ha tenido la oportunidad de tra-
bajar con pacientes que se han con-
vertido en reinas de belleza mundial.

En mayo del año pasado, el dr. 
Vega, fue invitado a la casa blanca 
en Washington, D.C., como uno de 
los 150 líderes hispanos. Sin embar-
go, el mayor reconocimiento que la 
vida le ha otorgado es el de sus pa-
cientes, con los que día a día navega 
en un barco de buena fe, desde la 
consulta inicial hasta el final del po-
soperatorio, afirmó.

Dr. Ricardo Vega
EN buSCA DE LA ExCELENCiA

EN CiRugíA pLáSTiCA

No busco el éxito, busco la excelencia. 
El éxito es consecuencia de la constancia 
y la seriedad  que se le dedica al trabajo, 
siempre buscando la manera de mejorar,

en beneficio de mis pacientes

nueva
sección



OpiNióN RELigiOSA
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por padre jorGe ecHeGollén Flores

a) ¡la biblia, ¿se pueden 
monopolizar las sa-
Gradas escrituras?

 ¿Ha sido un deba-
te muy antiguo; ¿a 

quién pertenece la Biblia?
En definitiva, la Palabra de Dios no 

es un objeto de la cual uno se pueda 
apropiar y decir que es suya o nues-
tra, porque en sí la Palabra es para to-
dos los hombres de buena voluntad, 
pero obviamente nació en un pueblo 
(el judío) y se desarrolló en un con-
texto (eclesial), del nuevo Testamen-
to, en ambiente judeocristiano, que 
tuvo y tendrá una repercusión histó-
rica definitiva para todos los pueblos 
y todos los tiempos. De hecho, de 
todos los libros que se han publica-
do o escrito, la Biblia es el más leído, 
estudiado, traducido, impreso, vendi-
do, regalado, distribuido y citado. Es 
el best-seller de todos los tiempos. 
Cuando se trata de enseñar sobre la 
naturaleza de Dios y sus deseos para 
nosotros, ningún otro libro se acerca. 
En la Biblia, descubrimos la profundi-
dad y generosidad del amor de Dios, 
así como su deseo de satisfacer el an-
helo humano de felicidad y verdad; 
pero ¿cómo surgió?

b) dios se revela a sí mismo 
en la naturaleza, en las escrituras 
y en la vida de la iGlesia
Explico este punto: Tarde o temprano, la 
mayoría de católicos ha sido acorralado 
en nuestro trabajo o en el supermerca-
do por algún cristiano evangélico o pro-
testante, súper apasionado. Inmediata-
mente, empiezan a citar las Escrituras y 
con frecuencia, sus bien argumentadas 
ideas dejan a sus blancos católicos can-
sados, confundidos, llenos de dudas y 
sintiéndose espiritualmente desanima-
dos. Es posible que, si la conversación 
toma cuerpo, introduzcan la idea de que 
las Escrituras son la única fuente de ins-
piración, dirección y revelación. Esto por 
supuesto, es un ataque directo contra la 
Iglesia Católica. Como católico nos senti-
mos ofendidos porque nosotros creemos 
que “tanto las Sagradas Escrituras como 
la sagrada tradición forman el depósito 

de la Palabra de Dios, pues esta inte-
racción dinámica entre las Escrituras y 
la tradición es la que mantiene viva la 
Palabra. Si se separa las Escrituras de la 
institución viva y latente a la que fueron 
confiadas, estas pierden su vida. La Bi-
blia no cayó del cielo. Es una colección 
de libros (setenta y tres en total), y no 
fue escrita toda al mismo tiempo, ni 
tampoco por una sola persona: de he-
cho, pasaron mil años entre la escritura 
del libro del Génesis y la Escritura del li-
bro de Apocalipsis. 

Por lo cual, la interpretación individual 
de la Biblia es un camino muy resbaloso 
que lleva a quienes lo hacen hacia una 
gran confusión, angustia y dolor. Duran-
te 1500 años, donde no había bautistas, 
luteranos, pentecostales, metodistas, luz 
del mundo, testigos de Jehová, la Iglesia 
católica preservó las Escrituras del error, 
las protegió de la destrucción y su extin-
ción, porque siempre supo que en sus 
mismos inicios de las primeras comuni-
dades católicas, el nuevo Testamento, 
sobre todo, se formó con el testimonio de 
los apóstoles y de los primeros sacerdo-
tes, obispos y Papas de la historia, Pedro, 
Juan, etc. Así que aunque la Iglesia no 
se pueda apropiar de ella; sin embargo, 
en ella su visión es completa y libre de la 
manipulación humana deliberada.

¿de dónde vino la biblia?
iNTERpRETARLA EN EL CONTExTO

EN EL CuAL SE ESCRibió

 padrejorgee@gmail.com
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por yan González

T odas las personas sueñan 
con tener su casa ideal, la 
cual incluya en la decora-
ción tanto por dentro y fue-

ra, los mejores muebles y accesorios, 
y que sus colores y diseño la diferen-
cien entre las demás; realmente es 
un proceso complicado llevarlo a cabo 
por tu propia cuenta, es por ello que 
te presentamos a los expertos que 
harán tus sueños realidad, dándole un 
“toke” único a tu estilo de vida.

Toke es un centro de diseño  y mo-
biliario creado por el tijuanense Juan 
Carlos Caro y Maru Díaz González, 
ella arquitecta y él mercadólogo apa-
sionado por la arquitectura y el mobi-
liario; juntos decidieron crear Toke en 
Tijuana en el verano del 2001, ya que 
es una ciudad dinámica, multicultural 
que le brinda oportunidad a nuevos 
conceptos e ideas innovadoras.

Debido al gran éxito de Toke, fue nece-
sario expandirse a lo largo del país y en 
el extranjero, en ciudades como Mexicali, 
Ensenada, Los Cabos, Obregón, Guada-
lajara y San Diego Ca., además de invitar 
a nuevos colaboradores, entre ellos dise-
ñadoras y arquitectas, las cuales han en-
riquecido al centro de diseños y mobiliario 

con sus propuestas decorativas.
Toke se especializa en la decora-

ción residencial, hotelera y comer-
cial; se caracteriza por crear espacios 
y entornos con muebles de alta ca-
lidad, que satisfaga tus necesidades 
de acuerdo a tu estilo de vida, ade-
más te brinda un excelente servicio 
personalizado, a través de un grupo 
selecto de diseñadores y arquitectos.

Para Toke, el color es fundamental en 
los proyectos que desempeñan, por ello 
son los protagonistas de los espacios, 
ya que por medio del color pretenden 
trasmitirte el sentido del diseño que has 

imaginado. Toke puede convertir el es-
pacio que siempre has soñado en reali-
dad; pueden crear desde una habitación 
vintage para una pareja, un estudio tipo 
loft para un joven profesionista hasta 
una residencia contemporánea que re-
suelva las necesidades de tu familia.

Toke los expertos en diseño, buscan 
ser la referencia y diferencia en la crea-
ción de espacios de interiores funcio-
nales, vanguardistas y de alta calidad.

¡Visita Toke y convierte 
tus espacios más anhelados 
en realidad, ellos te darán 

propuestas ingeniosas y versátiles!

¡dale un toke 
A Tu ESTiLO DE viDA!

www.revistamujeractual.com52

consejos para decorar
tu casa con estilo
Los expertos en diseño y mobiliario compartieron con 
Mujer Actual unos prácticos consejos que seguramente 
te servirán para la decoración de tu casa aprovechando 
los espacios al utilizar el estilo que desees para lograr una 
mejor ambientación. 

1) ELigE EL EStiLo
Lo primero que debes tomar en cuenta para 
decorar tu hogar es determinar qué estilo 

deseas: contemporáneo, minimalista, vintage, retro, etc., 
una vez que hayas definido esto, deberás destinar un 
espacio para cada uno de los muebles y accesorios que 
necesitarás para llevar a cabo tu decoración, así lograrás 
la optimización del espacio. 

2) 
CoLoRES
No debes pasar por alto la 
elección de los colores con 
que pintarás tu hogar, ya que 
éste también es un elemen-
to principal para cualquier 
remodelación o decoración, y 

parte del estilo que has elegido. 
Toke, los expertos en diseño y mobiliario, aconseja utilizar 
siempre los colores claros o neutros, ya que éstos nos da-
rán la sensación de mayor amplitud y espacio; además, 
con esta gama de colores tu casa adquiere un ambiente 
más formal, y podrás combinarlos con colores brillantes 
que están en tendencia, logrando un ambiente alegre y 
moderno.

3) 
ACCESoRioS
Otro factor a considerar pero 
que no debes abusar de los 
accesorios, ya que lo único que 
conseguirás será la reducción 
de espacios y  saturación en la 

decoración de la casa. 
un truco infalible y en tendencias es los espejos, ya que 
éstos le dan amplitud a los espacios; también podrás 
optar por enmarcar un espacio con un cuadro que le dé 
presencia a la habitación.
Dentro de los accesorios sencillos y prácticos que harán 
lucir tu sala más acogedora es el uso de una lámpara, 
deberás colocarla sobre la mesa lateral, ya que ésta 
modifica la iluminación y hace más acogedor el espacio. 
Además, podrás experimentar con accesorios de dife-
rentes alturas sobre una cómoda o una mesa de centro 
proporcionando movimiento y espontaneidad. Debemos 
recordar que una mesa de centro nunca debe ser dema-
siada alta, ya que bloquea la vista.

4) MuEbLES
para maximizar el espacio podemos apo-
yarnos de muebles empotrados de pre-

ferencia que lleguen a la altura total de la casa, como 
closets, anaqueles, cocinas, centros de estudio o entrete-
nimiento, ya que se integran a la decoración del hogar 
y nos ayudan a organizar, dando nuevas soluciones al 
espacio, además de combinarlos con mobiliario que 
vaya de acuerdo a la escala del espacio. Si cuentas con 
un espacio pequeño, lo recomendable es optar por los 
muebles minimalistas y funcionales, están en tendencia y 
contribuirán a sentir tu hogar más amplio y funcional.
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por mónica márquez

Q uien ha circulado por la 
colonia Libertad segura-
mente a su paso se ha to-
pado con la Secundaria 2 

Leyes de Reforma, un plan-
tel educativo que durante 42 años ha 
sido un importante semillero de futu-
ros profesionistas exitosos; sin duda, 
es un ícono de la ciudad. 

Lo cierto es que antes de que este 
edificio se convirtiera en la Secun-
daria 2, funcionaba como un colegio 
particular bajo el nombre de 5 de 
mayo, el cual dependía de una orden 
religiosa con casa central en Puebla. 
En ese tiempo, impartían clases des-
de educación pre-escolar hasta nor-
mal básica, además de una escue-
la comercial que funcionaba por las 
tardes exclusivamente para mujeres, 
recordó la subdirectora Carmen María 
de Jesús García Ruiz, quien lleva 35 
años de servicio en esta escuela.

Durante 1970 y 1971, las autorida-
des del colegio hicieron un reparto de 
utilidades considerado por los profe-
sores como completamente injusto, 
dijo, ya que las absurdas cantidades 
que les pretendían pagar redundaban 
entre los 25 centavos hasta lo más 
alto que era un dólar con 50 centavos. 

Expuso que parte del personal rechazó 

de manera rotunda dichas cantidades, 
dejó de trabajar y presentó un pliego 
petitorio a las autoridades competentes, 
pero el fallo resultó desfavorable y se les 
ordenó reanudar sus labores. 

Acudieron a muchas escuelas so-
licitando apoyo en su movimiento y 
fue así como iniciaron un movimien-
to organizado para que ese colegio se 
convirtiera en una escuela pública que 
beneficiara no sólo a un sector de la 
población, añadió, sino a todo aquel 
que por derecho constitucional debía 
recibir su educación secundaria.

“Ellos se unieron y fueron a hablar con 
el gobernador Milton Castellanos, tam-
bién fueron a México para buscar res-
puestas. Aquí hubo una lucha, entraron 
los padres y después los trabajadores, 
hasta que en 1972 se dieron los docu-

mentos para que la escuela se convirtie-
ra en la Secundaria Federal  2”, platicó.

Al inicio sólo tenían tres grupos de 
primer año y tres de segundo, recor-
dó, por lo que se trajeron a estudiantes 
de La Poli, la cual se encontraba muy 
saturada, y formaron así un grupo de 
Tercero, sólo del turno matutino.

42 Años de la
SECuNDARiA fEDERAL
2 LEyES DE REfORmA

la nocHe de la iGuana
Las autoridades del antiguo colegio 5 de mayo contrataron los 
servicios del  lic. Rosas Magallón, quien presentó un amparo 
ante la instancia laboral; después de varios meses en litigio, la 
autoridad ordenó devolver el edificio a sus antiguos dueños.

Con el fin de evitar ser desalojados del edificio, se conformó la 
Asociación de Padres de Familia y debidamente organizados con 

los profesores de la escuela, hicieron 
guardias permanentes. Hicieron míti-
nes en el centro de la ciudad, repartie-
ron a todas horas boletines, acudieron 
a los medios de comunicación, todo 
por no perder este espacio educativo.

El 14 de agosto de 1973 se dio 
la invasión y el brutal ataque del 
que fueron víctimas por parte de 
los simpatizantes del colegio par-
ticular; esa noche la nombraron la 
noche de la iguana, lo que les dio el 
coraje suficiente para ir en búsque-
da de mayor apoyo y regresaron 
al edificio y no se detuvieron hasta 
sacar al último de los invasores.

El conflicto concluyó en 1973 y 
se legalizó con la llegada del pre-
sidente Echeverría a la ciudad, 
siendo el profesor Francisco Torres 
Moreno el primer director.

en la actualidad
En sus inicios, la escuela contaba con 
18 aulas, las oficinas administrativas 
y unas gradas, de ello sólo quedan 
las oficinas y un edificio que aún 
cuenta con algunos murales, En la 
actualidad, brinda educación secun-
daria a 1500 alumnos: 21 grupos en 
el turno matutino y 20 en el vesper-
tino, expuso la subdirectora.

“Nosotros tenemos varios ex alum-
nos que tienen puestos muy buenos”, 
consideró, “que tienen negocios… he-
mos sido un buen semillero”.

“La educación se imparte en casa y la instrucción en la 
escuela; nosotros reforzamos lo que los alumnos ya traen 
de casa. Sabemos de inmediato al ver al niño cómo se com-
porta, qué atención tiene. A los padres les solicito que se 
unan a la educación y la formación de sus hijos”, concluyó la 
subdirectora Carmen María de Jesús García Ruiz.www.revistamujeractual.com54

la secundaria Federal 
num. 2 cuenta con:
n 23 aulas
n 10 talleres (Informática, Ofimáti-
ca, Dibujo Arquitectónico, mecáni-
ca, Electrotecnia A y b, Cultura de 
belleza, Carpintería y preparación 
de Alimentos)
n Edificio de oficinas administrativas
n 900 alumnos en el turno matutino 
y 700 en el turno vespertino

su radioGraFía

La educación 
se imparte en 

casa y la 
instrucción en 

la escuela; 
nosotros 

reforzamos 
lo que los 

alumnos ya 
traen de casa. 
Sabemos de 
inmediato al 
ver al niño 
cómo se 

comporta, qué 
atención tiene. 

A los padres 
les solicito que 
se unan a la 
educación 

y la formación 
de sus hijos



“Uno sabe lo que realmente signifi-
ca el enorme adelanto de la fotografía 
digital; cuando tienes las bases de la 
fotografía analógica, no cambian para 
nada, sencillamente, en lugar de uti-
lizar productos químicos, utilizas una 
computadora, pero no hay ningún 
cambio; entonces, yo creo que esto 
es tanto arte como cualquier otro; no 
utilizo photoshop, no cambio nada”, 
aseguró.

La mayor influencia que ha tenido 
Jorge Peón es la del fotógrafo es-
tadounidense Ansel Adams, “tiene 
la mejor técnica que hay, y es ahí, 
donde uno se da cuenta de la impor-
tancia que tiene la técnica para po-
der expresar lo que uno quiere, por-
que realmente no se puede expresar 
bien, si no se tiene la técnica adecua-
da” afirmó.

El trabajo fotográfico que desem-
peña Jorge Peón, él lo describe como 
“nuevo”, ya que realmente son pocas 
las personas que han desempeñado 
ésta técnica, la cual consiste en resal-
tar la belleza y textura de los objetos, 
estructuras, edificios, etc., con colo-
res muy llamativos, la cual se vuelve 
totalmente abstracta. 

Jorge Peón no se encajona en nin-
guna categoría de la fotografía; él 
captura cualquier cosa que le gus-
te, puede ser desde un escarabajo, 
una cara bonita, la luna, etc., ya que 
asegura que el encajonarse en una 
categoría de la fotografía es un pro-
blema en algunos artistas, “se en-
cajonan en algo y después no saben 
qué hacer, y empiezan a repetir, y a 
repetir y a repetir; eso le impide a 
alguien crecer como artista y desa-
rrollarse, porque el arte como todo, 
está cambiando; cambia todos los 
días” afirmó.

La mayor satisfacción que ha tenido 
Jorge a lo largo de su trayectoria fue 
haber colaborado para San Diegan 
durante 14 años, y que su trabajo 
se publicara en revistas reconocidas, 
como México Desconocido, y en va-
rias aerolíneas, “es una satisfacción 
muy grande cuando ves tu trabajo 
en revistas de mucha importancia”, 
compartió.

una FotoGraFía con causa
Hoy en día, Jorge Peón a sus 77 años 
de edad, se dedica de lleno a la foto-
grafía, debido a que posee el tiempo 
necesario para hacerlo, y en cada lu-
gar que lo invitan a exponer su traba-
jo, los espectadores le compran una 
fotografía, y él, la vende con todo 
gusto, porque el dinero recaudado de 
cada una de sus fotografías es  desti-
nado a un asilo de ancianos, “lo que 
estoy haciendo son cosas que me 
gustan a mí; es una forma un poquito 
diferente de ver el mundo”. 

El pasado mes, las obras de Jorge 
Peón fueron expuestas en IMAC, Pla-
yas de Tijuana y recibió una invitación 
para exponer sus obras en la Ciudad 
de México, en marzo del 2014.
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por yan González

A diario recorremos las mis-
mas avenidas sin prestar 
atención a los objetos, per-
sonas y al paisaje que nos 

rodea, tal vez por costumbre o por-
que no tenemos tiempo; Julio Peón es 
la excepción, ya que trata de buscar 
la belleza oculta en todo.

Jorge Peón es originario de la Ciu-
dad de México, estudió física y mate-
máticas; su primer encuentro con una 
cámara fotográfica fue a los 10 años.

“Tomé las fotos más horribles del 
mundo” compartió. Sin duda, esto no 
lo detuvo y en el primer año de se-
cundaria tomó un taller de fotografía, 
donde le enseñaron a revelar, impri-
mir y amplificar; desde entonces, se 
dedica a la fotografía.

Sin embargo, el paso del tiempo y 
los avances tecnológicos lo llevaron a 
innovarse en la fotografía digital, con la 
cual está sumamente contento, ya que 
los químicos de la fotografía analógica 
han dañado severamente sus manos. 

JORgE
peón 

EN buSCA
DE LA 

bELLEZA 
OCuLTA
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n Frase Favorita: 
buscar la belleza oculta
de todo
n artista Favorito: Ansel Adams

en breve...



ERiKA LiN
ARquiTECTOS
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proyecto arquitectónico 
sobrasaliente, pensando
en el confort, la seguridad
y las necesidades
de quien lo habita

H aciendo recorrido en 
una de las zonas más 
exclusivas de la ciudad 
notamos la constante 

presencia arquitectónica de EL arqui-
tectos quien destaca por sus proyec-
tos contemporáneos y de alto nivel.

EL arquitectos  es un despacho de ar-
quitectura establecido en el año 2009, 
pero fundado desde el año 2007.

Lo integra un equipo de talentosos 
profesionales de diferentes campos, 
capaces de resolver con extraordi-
naria creatividad y análisis proyectos 
arquitectónicos sobresalientes, pen-
sados en el confort, la seguridad y las 
necesidades de quien los habita. El 
despacho está dirigido por la arqui-
tecta Erika Lin quien a su vez dirige el 
despacho de interiorismo EL interior.

qué deFine 
el arquitectos?
Nos esforzamos por romper los lími-
tes de la innovación, la tecnología en 

construcción y materiales, tomando 
en cuenta para los proyectos materia-
les del medio ambiente local y el com-
promiso con el medio ambiente en sí, 
la creación de edificios y espacios que 
eleven las expectativas del cliente. cuál es el objetivo 

con el cliente?
Cuando alguien llega a dejar en nuestras 
manos su calidad de vida, tomamos esta 
gran responsabilidad con un compromi-
so total y trabajamos duro en cada parte 
del proceso, desde la primera entrevista 
donde los escuchamos hasta entregar 
la obra terminada cumpliendo perfecta-
mente con su necesidad, nuestro trabajo 
es hacer realidad sus sueños, crear una 
casa diseñada para ellos y su familia, 
también tenemos gran experiencia en di-
seño comercial y por medio de nosotros 
pueden asegurar que los recursos de su 
inversión se optimizarán al máximo.

TA
LEN

TO
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C
A

L

n puedes encontrar 
el portafolio del 
despacho en  
www.erikalinarquitectos.com
n Sus oficinas se encuentran en 
blvd. Sanchez Taboada 16004-7 
Zona Rio Tijuana
n Teléfono (664) 625-6385
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por yan González y mónica márquez

¿T u sillón favorito se encuentra realmente da-
ñado y listo para el contenedor de la basu-
ra? No lo tires, por fortuna existe la alterna-
tiva de tapizar los muebles y dejarlos como 

nuevos. Siempre es preferible tapizar nuevamente 
un sillón porque es mucho más económico que comprar uno 
nuevo y en esta tarea te ayuda El Surtidor del Tapicero.

Pensando en brindar servicio y atención a quienes tie-
nen gustos muy finos o diferentes, o bien, a los tapice-
ros que batallaban para localizar productos y esperar días 
para que les llegara la materia prima que necesitaban lle-
gó El Surtidor del Tapicero a Tijuana, el cual actualmente 
tiene presencia también en Mexicali, Hermosillo, Obregón, 
Los Mochis, Culiacán y Mazatlán, comentó Alberto García, 
gerente general de la sucursal en esta ciudad.

“Estratégicamente se seleccionó la ciudad de Tijuana 
debido a la gran demanda de una tienda que atendiera a 
este segmento del mercado, otorgando así una extensa 
gama de telas, coloridos, diseños y sobre todo precios ba-
jos, y la ventaja de no tener que cruzar a USA”, expuso.

renovando los muebles
Sin duda, el Surtidor del Tapicero contribuye a la economía 
de los mexicanos, pues permite que aquella silla tan querida 
de la abuela no sea desechada y sí renovaba a un bajo costo. 

“La principal ventaja es que conservas aquel juego de sala, 
comedor o sillón que se tiene de generación en generación; 
no tienes que preocuparte por buscar un mueble que te dé las 
dimensiones del espacio que ya tienes destinado para la sala, 
además de que tú seleccionas el color, los coordinados y las 
texturas; además de esto, tienes un ahorro en tu economía”.

Cualquier tipo de sala, como loveseat, sillón, además de 
sillas de comedor, cabeceras de cama, inclusive puertas, 
paredes y autos, añadió, pueden volver a lucir como nue-
vos con sólo tapizarlos.

Expuso que el ahorro que el cliente tiene entre tapizar 
un mueble o reemplazarlo por uno nuevo depende del tipo 
de tela que elija, el acabado, relleno y accesorios, pero 
definitivamente es más económico que comprarlo.

En El Surtidor del Tapicero manejan una extensa gama 
de telas, diseños, colores, vinipiel, los cuales pueden ser 
combinados al gusto de cada familia. Cuentan con la ven-
ta de todo tipo de telas de línea y sobre pedido, así como 
todos los materiales que necesitan para llevar a cabo un 
retapizado de cualquier mueble, silla, sillón o carro, inclu-
so muebles de patio, todo con una atención personalizada.

No tires tu sillón viejo 
y manchado, mejor ¡tapízalo!

el surtidor del 
tapicero

DEJA COmO 
NuEvOS

TuS muEbLES



ESpECTáCuLOS
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por yan González

T ijuana es una ciudad mul-
ticultural y, por ende, llena 
de oportunidades para artis-
tas, cantautores y músicos, 

debido a su acervo cultural; se destaca 
por abrirle sus puertas a todo aquel que 
quiera formar parte de esta gran ciu-
dad fronteriza. En esta edición, Mujer 
Actual, te presenta a un claro ejemplo 
de ello: Gabriela Bojórquez, originaria 
de Ciudad Obregón, Sonora, quien nos 
cuenta cómo inició su carrera artística 
en esta ciudad tan querida por todos. 

Háblanos un poco de ti, ¿quién 
es Gabriela bojórquez?
Soy cantante originaria de Ciudad Obre-
gón, Sonora, donde desde mis primeros 
años de vida me di cuenta que tenía vo-
cación artística. Radico en Tijuana, des-
de hace ya más de 20 años. Mis aspi-
raciones son seguir creando, creciendo 
y nutriéndome como artista y llegar lo 
más lejos que se pueda. No me pongo 
límites en lo que hago. Soy una artista 
independiente y defiendo mi libertad 
para decidir el camino que quiero seguir. 

¿cuándo inició tu Gusto 
por la música?
Vengo de un hogar lleno de música, y 
desde muy pequeña me di cuenta que 
tenía una vocación artística, por las 
influencias de mi familia. Mis padres 
cantan, mi abuelo paterno componía 
boleros y tocaba la guitarra. Siempre 
tuve esa atracción por las artes, es-
pecialmente la música y el teatro.

¿podrías considerarte 
una artista nata?

¡Sí! Desde pequeña supe que mi vida 
estaría en los escenarios. He sido fiel 
desde siempre a mi canto, a lo que 
siento y a lo que soy. Soy estudiosa, 
disciplinada y me tomo muy enserio 
mi carrera. 

¿estudiaste alGo reFerente 
a la música?
Sí, terminando la preparatoria me fui 
a vivir a Guadalajara, donde estudié  
en la Escuela Superior de Música Sa-
cra; ahí, aprendí la técnica para can-
tar. Además, también en Guadalaja-
ra, trabajé en estudios de grabación, 
donde se me agudizó el oído y creció 
mi capacidad de armonizar voces.

¿Hace cuánto tiempo radicas en 
esta ciudad Fronteriza y cómo Ha 
sido la respuesta de los tijuanen-
ses ante tu talento?
Radico en Tijuana desde hace ya más de 
20 años, y mi carrera artística inició aquí. 
Estoy muy agradecida, y me siento privi-
legiada de contar con un público fiel, que 
en cada presentación me demuestra su 
cariño. Siempre trato de dejar algo en el 
alma del que escucha, y creo que eso es 
lo que la gente ve en mí.

cuéntanos, ¿cuál Ha sido tu 
mayor reto como cantante?
Uno de los mayores retos en mi carre-
ra ha sido el teatro musical. Participé 
en la puesta en escena “La Luna te lo 
dirá” 2010 y 2011, obra original del 
Centro Cultural Tijuana, junto a im-
portantes artistas de la región; hice el 
papel de una bruja. En la obra, no sólo 
debía cantar y actuar, sino también 
¡bailar! Fuimos dirigidos por Luis Mar-
tín Solís, y en la música por el maestro 
Eduardo García Barrios, director de la 
Orquesta de Baja California.

¿quiénes Han sido tus mayores 
inFluencias?
Principalmente, la música mexicana, 
trova, música internacional, y tengo un 
especial gusto por la música brasileña. 
Me ha marcado el trabajo de las gran-
des intérpretes, como Eugenia León, 
Betsy Pecanins y Mercedes Sosa; una 
de mis principales influencias es Elis Re-
gina, cantora de Brasil. También admiro 
mucho el trabajo de grandes cantauto-
res, como Chico Buarque, José Alfredo 
Jiménez, Marcial Alejandro, Rafael Men-
doza, David Haro y Mauricio Díaz.

Háblanos de tu discoGraFía
Soy intérprete, cantora. Selecciono mi 
repertorio conforme a mi circunstancia  
personal. Para mí, no es determinante 
cantar un género u otro, lo que me de-
termina es saber contar algo. Creo en la 
universalidad de la canción, y me gusta 
cantar todo aquello que me toca el alma, 
el género no importa. Soy productora de 
mis discos, y hasta la fecha he graba-
do: Cantos Compartidos (2004), Aroma, 
Tabaco y Son (2007), Por el placer de 
cantar (2011) y Luz de Noche (2012).

¿cuáles son tus próximos proyectos?
Actualmente, me encuentro trabajando 
en lo que será mi próximo disco, con te-
mas de Rafael Mendoza, un importante y 
reconocido cantautor de la canción con-
temporánea mexicana, y el proyecto se 
llama “Voz de mujer”, donde se abordan 
temas como la violencia de género, la in-
dependencia, la sensualidad, la libertad. 
Y, al mismo tiempo que trabajo en el dis-
co, sigo presentándome en conciertos. 
Próximamente presentaremos el espec-
táculo “Luz de Noche, un film en fotos”, 
es un concierto a piano y voz, con la par-
ticipación de reconocidos fotógrafos tijua-
nenses, la fecha está pendiente. 

Gabriela
bojórquez,

ARTiSTA iNDEpENDiENTE: 
iNTÉRpRETE, CANTAuTORA y pRODuCTORA



TECNOLOgíA

por julio resendiz

A hora que entraremos a 
una nueva etapa de go-
bierno nos surgen ciertas 
inquietudes sobre cómo 

acercarse a los servidores públicos a 
quienes nos tocó ver por todos lados 
el verano pasado, mientras ejecuta-
ban sus campañas para ser elegidos. 
Y es que en aquellos meses aplicaban 
estrategias para aparecer por todos 
los medios posibles, tradicionales y 
digitales; ver anuncios mientras re-
visábamos Facebook, los hashtags 
de Twitter cuando habían debates y 
más comerciales antes de visualizar 
material en YouTube, eran muestras 
de estas estrategias, pero, ¿ahora 
existirá el mismo ímpetu por acortar 
distancia entre el que gobierna y el 
gobernado?, ¿aplicarán las mismas 
estrategias para comunicarse a tra-
vés de los medios digitales?

Lamentablemente, esas estrategias 
no tenían la entera funcionalidad de 
comunicar, se quedaban en el concepto 
de informar, de ser un elemento don-
de se generaba contenido pero no se 
retroalimentaba al seguidor. Por lo que 
ahora, los gobiernos locales y estatales 
deben entender que son elementos no 
sólo para considerar sino para aplicar 

desde el primer día de gestión. 
La presencia en redes sociales no 

es porque sea un tema de “estar IN”, 
sino de un canal para aproximar a la 
sociedad con sus funcionarios públi-
cos. Para que se presencie una efi-
cacia en todos los casos es necesario 
que los mismos funcionarios tengan 
noción del significado de las redes 
sociales, estar capacitados sobre su 

manejo y el porqué de estar ahí. Con-
tratar “expertos” (concepto que no 
encaja del todo ya que las redes so-
ciales siguen siendo experimentales 
para la comunicación) en el tema no 
es que esté mal, pero las estrategias 
necesitan, en parte, ser ejecutadas 
por el mismo funcionario.

Por parte del gobierno, debe ha-
cerse uso de estas plataformas cons-
cientemente de que es un canal de 
dos vías y no otro pizarrón de cor-
cho como los que suelen apreciarse 
en las diferentes instalaciones guber-
namentales. Tampoco es un buzón 
de quejas y sugerencias que se abre 
cada mes; digitalizar la comunicación 
social lleva un compromiso con el ciu-
dadano de estar presente y dar res-
puesta, de informar y educar.

El ciudadano es quien impulsa la in-
teracción y quien tiene la obligación 
de informarse acerca de los aconteci-
mientos de la ciudad. El acceso a la in-
formación es un tema de importancia 
que puede comenzar con pequeños 
destellos usando adecuadamente los 
canales digitales de comunicación con 
el gobierno; “si están ahí es por algo”.

Las nuevas tecnologías ya no ten-
drían que ser un reto en sí, sino una 
herramienta para ambos casos, socie-
dad y gobierno. El reto, entonces, será 
potenciar las posibilidades y condicio-
nes de participación ciudadana.

las redes sociales
y LOS RETOS pARA quiENES gObiERNAN
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La presencia en redes 
sociales no es porque sea 

un tema de “estar iN”, 
sino de un canal para 

aproximar a la sociedad 
con sus funcionarios 

públicos. para que se 
presencie una eficacia 

es necesario que los 
mismos funcionarios 
tengan noción del 

significado de las redes 
sociales, estar 

capacitados sobre 
su manejo y el porqué

de estar ahí.



hiSTORiAS DE viDA

por andrea García

D espués de todo, al final del 
pasillo tenía la esperanza 
de recibir buenas noticias, 
pero el doctor me dijo: “Se-

ñora… lo siento, hicimos todo lo posible”.
Tantos sueños, tantas cosas que 

nos faltaban por hacer, la niña, nues-
tro amor, por qué me dejaste… re-
cuerdo que fueron las palabras que le 
susurré al oído, mientras él reposaba 
inerte en la sala de choque… lo to-
caba, abría sus ojos que jamás me 
volverían a atravesar el alma, tenía 
entonces minutos de haber sufrido un 
choque anafiláctico que le arrebató la 
vida, producto de un medicamento 
que le envenenó la sangre.

Dos años, cinco meses de estar 
juntos y Zoe, de apenas seis meses, 
éramos su entorno, en ese momento 
recuerdo que la mitad de mí ser se pa-
ralizó, ni siquiera podía sentir dolor, es-
taba ida, sorprendida, tan sorprendida 
que no comprendía cómo en fracción 
de horas la vida te puede cambiar. La 
mañana de ese viernes me llamó para 
decirme que tenía un malestar en el 
riñón; más tarde, visitamos al doctor, 
quien le recetó un medicamento del 
que él no sabía era alérgico y que doce 
horas más tarde lo llevó a la muerte.

Antes de morir, Gustavo, de apenas 
30 años cumplidos, me dijo: “Todo va 
a estar bien, ya me van a ayudar”, me 
dio un abrazo fuerte, un beso en la 
frente y se subió por su propio pie a la 
camilla, minutos después desde la sala 
de urgencias me vio: “Hola, te amo, 
aquí estoy”, y me regaló esa sonrisa 
por la cual me había enamorado.

Nunca imaginé regresar a casa sin 
él y con un cúmulo de preguntas por 
venir, no sabía la llegada de la tem-
pestad que aún estoy sufriendo.

De manera súbita, el camino hasta 
entonces construido se desvaneció, 

mi estabilidad emocional se puso en 
jaque y el camino adelante se anuló.

las palabras de consuelo
A veces, el afán de los demás de querer 
ayudar se convierte en imprudencia y 
duele más allá de lo que podría animar.

Las palabras como: “él ya está 
descansando”… “tienes una niña a tu 
lado que es tu motor”… “seguro ven-
drá algo mejor para ti”, es lo que me-
nos se debe decir, un simple abrazo 
reconforta más que mil palabras.

Odié esas frases cuantas veces me 
las dijeron y me las siguen diciendo, 
pero hay algo muy claro, Zoe es el 
complemento de nuestro amor y ella 
no ocupará el lugar de su padre.

Me molesta de sobremanera que me 
digan: “Dios sabe por qué hace las cosas”, 
cuando mi pregunta sin respuesta sigue 
siendo “por qué si Dios me dio la dicha de 
conocerlo y ser feliz, me lo arrebata”.

La muerte es algo que entiendo, 
pero sus formas no, y hasta hoy a 
un año de su partida sigo sufriendo 
como la madrugada de ese sábado.

el transitar del dolor
Uno de los enfrentamientos más fuer-
tes después de su muerte fue la pri-
mera visita al panteón después de su 
sepultura, ver su nombre escrito en la 
tumba  es un capítulo muy doloroso.

Al correr de los días, mi primera señal 
de duelo fue una crisis horrible, desperté 
y corrí a los brazos de mi madre pidien-
do que me abrazara, no sabía qué era lo 
que sentía exactamente, mi cuerpo em-
pezó a temblar, un ansia me invadía, sus 
palabras de “ayúdame” se me venían 
constantemente a la cabeza, sólo quería 
despertar de esa horrible pesadilla.

Así se repitieron muchas noches, fue 
entonces que recurrí a la ayuda de una 
experta para aminorar este lapso, y fue 

muy clara: “O vives del dolor o aprendes 
a vivir con el dolor”, opté por lo segundo.

Pero aún, consciente de ello, el do-
lor no se va de la noche a la mañana, 
según la terapeuta, el lapso de espera 
para que se muestren signos de recu-
peración son de seis meses a un año.

Injusticia, negación, enojo, depre-
sión, miedo, tristeza y más se hacen 
presente, no ha sido fácil, mi ánimo 
por lo que me gusta, mis intereses 
laborales, mi aspecto, todo se vuelca 
en un para después, en un ya no me 
importa, de un cuando me recupere.

Perder el amor de tu vida de una 
manera tan inesperada, con una bebé 
en brazos, con un camino vislumbra-
do es lo peor que te puede pasar; en 
el transitar del duelo y la aceptación 
se viene una sobrecarga de recuer-
dos que parece menos ayudar.

Al principio parece ser muy difícil 
salir adelante, pero sólo las palabras 
de otras que han pasado por lo mis-
mo son las que más te consuelan y las 
más acertadas, la clave es el tiempo.

Me ha funcionado hablar en presente 
y pasado sobre él, recuerdo, rio, lloro 
y atesoro, duele y mucho, se extraña, 
poco a poco me he ido desprendien-
do de ciertas cosas, aunque regresan, 
vuelven con menos intensidad,  que no 
quiere decir que me he olvidado y mu-
chos menos que lo he dejado de amar, 
simplemente el dolor baja.

Ahora, mi realidad es una nueva 
vida, mi hija, quien depende absolu-
tamente de mí y de los sueños de su 
padre, tarea en la que trabajo día a día 
para que pueda asimilar un recuerdo 
que sólo de palabras y fotos construirá.

Conocer a Gustavo fue lo mejor que 
le pudo pasar a mi vida, fue y será 
mi eterno amor, mi complemento, era 
todo lo que yo deseaba de un hombre, 
era pues la mitad que me faltaba.

El amor 
y uN ADióS 
iNESpERADO
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Recibe pRemio
CerveCería
Tijuana

n evento: Entrega del premio mérito Exportador 2013 a Con-
sorcio Cervecero de baja California S. de R.L. de C.v. (Cerve-
cería Tijuana) 
n luGar: World Trade Center Tijuana
n Detalles: Debido a sus excelentes resultados comerciales, la 
Cervecería Tijuana, junto con otras siete empresas, recibió la 
distinción otorgada por Consejo mexicano de Comercio Exterior 
de baja California, el cual preside José Antonio gonzález ibarra.

FotoGraFía RAfAEL RAmíREZ
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Abre sus puertAs 
restaurante 
Cabanna
n evento: Apertura de Res-
taurante Cabanna
n luGar: plaza Chapultepec
n detalles: Con motivo de la 
apertura, invitados especiales 

disfrutaron exquisita degus-
tación de platillos a base de 
mariscos y carnes, sin faltar los 
postres y bebidas, siendo todo 
del deleite de los comensales. 



Consiente
a sus Clientes 
Gala ropa
n evento: venta de precios 
de costo que se celebra 2 
veces por año.
n luGar: gala Ropa
n detalles: Con la finalidad 
de agradecer a sus clientes 
su preferencia, gala Ropa 
tuvo todas sus prendas con 

precios especiales. Rifa de 
pRp y botox por parte de 
Jouvence y masajes gratis 
por yulitia masajes terapeú-
ticos. Los asistentes disfruta-
ron exquisitos bocadillos y 
bebidas mientras elegían las 
prendas de su agrado. 
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Inauguran 
tercer club 
de nIños y nIñas 
en TIjuana
n evento: inauguración de 
tercer Club de Niños y Niñas 
de méxico en Tijuana
n detalles: Carolina busta-
mante de garcía, presidenta 
del patronato Dif, acudió en 
representación del presidente 

municipal Carlos bustamante 
Anchondo a la inaugura-
ción de la primera etapa 
del tercer club ubicado en 
desarrollo Natura, que dará 
atención a más de 200 niños 
de la zona.
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Todo un éxiTo 
EntijuanartE 2013
n evento: Entijuanarte 2013
n luGar: Explanada del Cecut
n detalles: Todo un éxito resultó la máxi-
ma fiesta cultural en Tijuana: Entijuanarte 
2013, la cual en esta ocasión incluyó dis-
ciplinas y medios diversos como pintura, 

escultura, fotografía, dibujo, espectácu-
los musicales, grabado, medios digitales, 
instalación y performance. Además de 
los tradiciones stands que muestran dife-
rentes productos tanto de Tijuana, Duran-
go y otros estados como Nuevo León.

FotoGraFía JuLiO RODRiguEZ

Celebran
primer
año
de Dr. 
SonriSaS
Tijuana
n evento: primer aniversario de Dr. Sonri-
sas Tijuana
n luGar: mundo Divertido
n detalles: Con la finalidad de festejar el 
primer año de la Asociación Dr. Sonrisas 
en Tijuana, Alexa bustamante, presidenta 
filial en esta ciudad, encabezó divertida 
celebración en la que los niños disfruta-
ron al máximo.
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